
Открывая пленарное заседа-
ние Московского финансово-
го форума, проходившего 
в Центральном выставочном 
зале «Манеж», председатель 
федерального правительства 
Михаил Мишустин отметил 
большие перемены, которые 
происходят сейчас в экономи-
ке России. Глава кабмина оха-

рактеризовал их одним сло-
вом — «трансформация». 
Именно она определит даль-
нейшее развитие нашей стра-
ны в условиях, когда западные 
страны массово покинули наш 
рынок и запретили вход на 
свои.
— Наиболее сложный период, 
связанный с разрывом отно-
шений с Западом, 
уже позади, — под-
черкнул Михаил 
Мишустин, доба-
вив, что прогнозы, 
предрекавшие глу-
бокое падение эко-
номики РФ из-за 
санкций, не сбы-
лись.
Он отметил, что 
России при ста-
бильной ситуации 
на рынке труда 
и высоких темпах 
инвестиций удалось плавно 
адаптироваться к новым вы-
зовам и довольно быстро вер-
нуться к устойчивому росту.
То, что страна с достоинством 
проходит сложные кризисные 
полосы, отметили все участ-
ники форума. И у каждого 
есть свой рецепт, как пройти 
кризис без глобального урона 
для экономики.
— Насчет кризисов: назовите 
хотя бы один трехлетний пе-
риод в истории нашей страны, 
когда бы мы не оказывались 
в сложнейших условиях? — 
обратился с вопросом к колле-
гам мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Мы постоянно нахо-
димся в ситуации преодоле-
ния, начиная с 2008 года, 
когда разразился сильный фи-
нансовый кризис. Тогда в Мо-
скве стояло огромное количе-
ство строек, спасибо бан-
кам — они их долгое время 
спасали. Через несколько лет 
состоялось присоединение 
Крыма, в ответ мы получили 
мощные санкции. Когда уже 
вздохнули, разобравшись 
с ними, наступила пандемия. 
Все, что было привычным, 
вдруг стало недоступным. Это 
была шоковая история для 
всех. В начале 2022-го вошли 

в еще более сложную ситуа-
цию. Такая у нас история, мы 
не можем жить спокойно. Ес-
ли нет кризисов, мы стагниру-
ем, есть кризисы — возрожда-
емся и движемся вперед. 
Действительно, несмотря на 
вызовы, Россия в целом и Мо-
сква в частности продолжают 
свое развитие. Где-то идет пе-

реориентация на другие рын-
ки, в других ситуациях ставка 
делается на внутреннее про-
изводство и разработки. Раз-
витие городов продолжается. 
Строятся дороги, дома, дет-
ские сады, школы и больни-
цы, направляются средства на 
поддержку населения. Сергей 
Собянин обратил внимание, 
что доходы столицы, несмо-
тря ни на что, растут. 
— За 12 лет доходы Москвы 
выросли очень серьезно, но 
распределение изменилось. 

Если доходы столицы выросли 
в 3,2 раза, то перечисления 
с территории Москвы в феде-
ральный бюджет выросли 
в четыре раза, — сказал 
Сергей Собянин, оценив при 
этом поддержку президента 
и федерального правитель-
ства, которая постоянно чув-
ствуется в столице.
Заместитель мэра города по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Влади-
мир Ефимов, выступая на од-
ной из сессий форума в тот же 
день, раскрыл еще один се-
крет столичного успеха. По 
его словам, он кроется в ин-
фраструктурных вложениях. 
— В качестве своего приори-
тета мы выбрали опережаю-
щие инвестиции в инфра-
структуру. Не делая инвести-
ций, город не сможет полу-
чить дополнительные доходы. 
Эти доходы в том числе помо-
гут эффективнее выполнять 
социальные обязательства, — 
отметил он.
На полях форума были также 
затронуты вопросы налого-
вой политики, тенденций 
в сфере международных нало-
говых отношений, системы 
закупок в условиях санкцион-
ного давления и другие важ-
ные темы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект «Пресса в образовании» 
отметил первый юбилей
Вчера прошла встреча «Клу-
ба учителей», посвященная 
десятилетию проекта «Прес-
са в образовании» газеты 
«Вечерняя Москва». 

Педагоги и школьники, а так-
же сотрудники газеты собра-
лись в Медиацентре Ситуаци-
онного центра города Мо-
сквы. У каждого гостя в руках 
свежий выпуск приложения 
«Пресса в образовании». Оно 
выпускается при поддержке 
Департамента средств массо-
вой информации и рекламы 
города Москвы и в сотруд-
ничестве со столичным Де-
партаментом образования 
и науки.
«Клуб учителей» — это откры-
тая дискуссионная площадка, 
где педагоги школ Москвы 
встречаются, чтобы обсудить 
актуальные темы современ-
ного образования. 
По традиции встречу открыли 
музыкальным подарком. Пе-
ред гостями выступил участ-
ник музыкального телепроек-
та «Голос», посол доброй воли 
организации «Мосволонтер» 
Дмитрий Нестеров.
А после новый шеф-редактор 
«Прессы в образовании» Ар-
тем Чубар сообщил о векто-
рах развития проекта.
— Сегодня мы акцентируем 
внимание на нескольких клю-
чевых направлениях. Пер-
вое — это популяризация 
среднего профессионального 
технического образования 
и современных рабочих про-

фессий. Второе можно опре-
делить как «научпоп». Мы 
стремимся, чтобы в наших вы-
пусках регулярно появлялись 
материалы этой направлен-
ности, — говорит Артем Чу-
бар. — Третье и, пожалуй, са-
мое важное — окружающий 
мир, не виртуальная, а, изви-
ните за тавтологию, реальная 
реальность, данная нам 
в ощущениях, где происходит 
масса всего интересного.
Перед гостями мероприятия 
выступили педагоги и уче-
ники, которые рассказали 
о пользе проекта. Его значи-
мость отметила и первый за-
меститель руководителя Де-
партамента средств массовой 
информации и рекламы горо-
да Москвы Юлия Казакова.

— Десять лет назад мы запу-
скали проект «Пресса в обра-
зовании», когда «Вечерняя 
Москва» переживала по сути 
второе рождение. Мы хотели 
показать, что газета может 
быть полезной, современной 
и интересной. Учить ребят от-
личать новости от фейков, да 
и просто ориентироваться 
в сложном информационном 
потоке, что актуально как ни-
когда, — рассказала Юлия Ка-
закова. 
По ее словам, проект давно 
вышел за пределы газеты.
— Это и открытые уроки, и об-
мен мнениями между учите-
лями, а также «Клуб учите-
лей», объединивший лучших 
и современных преподавате-
лей в этом городе, методистов, 
журналистов и медиаменед-
жеров. Проект уже рассказы-
вает и о том, как лучше прове-
сти каникулы, подготовиться 
к олимпиадам. Да и просто 
о жизни в нашем интересном 
и красивом городе. 
С этими словами согласна ру-
ководитель проекта «Пресса 
в образовании» Ирина Сидо-
рова.
— Этот проект не про образо-
вание, а для него. Приложе-
ние можно использовать в ка-
честве печатного дополнения 
к учебнику, — отметила она. 
Ирина Сидорова также побла-
годарила участников встречи 
за многолетнее сотрудниче-
ство в развитии проекта.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Предстоящий месяц 
будет теплым

Готовы к открытому 
и честному диалогу

Аномально теплая погода со-
хранится в Москве до 4 октя-
бря. Об этом вчера заявил ру-
ководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд.

По словам метеоролога, боль-
шинство москвичей радуются 
теплой погоде, но не стоит за-
бывать, что глобальная тем-
пература на планете сейчас 
высока. Это значит, что все по-
следующие месяцы до конца 
нынешнего года и в начале 
следующего могут быть ано-
мально теплыми.
— К пятнице температура воз-
духа достигнет 21–23 граду-
сов тепла. Для осени это очень 
редкая температура, — объяс-
нил Вильфанд. — Это касается 
и зимних месяцев. Холодны-
ми они не будут, хотя на этот 
период прогнозируется из-
менчивая погода. Сейчас точ-
но погоду можно спрогно-

зировать максимум до пяти 
дней. 
По его словам, те службы, ко-
торые говорят о том, что мо-
гут рассказать о погоде через 
несколько месяцев с точно-
стью до 95 процентов, врут 
людям.
Руководитель Гидрометцен-
тра также добавил, что пер-
вый зимний месяц не станет 
суровым погодным испытани-
ем для  Мурманской области и  
Карелии в отличие от таких 
регионов, как Сибирь или 
Урал, где температура возду-
ха может опуститься ниже 
обычной. 
— Холодная погода ожидается 
на Чукотке и в Камчатском 
крае, — добавил Вильфанд. — 
Эту информацию мы проверя-
ли несколько раз, и поэтому 
она верна. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел встречу с избранны-
ми главами субъектов РФ. 

Совещание прошло в режиме 
видеоконференции. Влади-
мир Путин поздра-
вил 26 глав россий-
ских регионов с по-
бедой на прошед-
ших выборах.
— Вы все показали 
достойные, убеди-
тельные резуль-
таты. В регионах, 
где руководители 
определяются через прямое 
голосование, уверенно побе-
дили в первом туре или полу-
чили широкую поддержку 
в региональных законода-
тельных собраниях, — обра-
тился президент России к ру-
ководителям регионов. — 
Рассчитываю, что вы всегда 

будете открыты к прямому, 
честному диалогу с людьми, 
в своих действиях, решениях 
исходить из их интересов 
и потребностей, направлять 
все свои усилия на достиже-
ние целей комплексного, при-

носящего ощути-
мый результат раз-
вития регионов 
и страны в целом.
Выступая на встре-
че, мэр Москвы 
Сергей Собянин, 
в свою очередь, по-
благодарил Влади-
мира Путина за 

высокое доверие. Он также 
отметил необходимость пере-
смотра и актуализации пла-
нов развития столицы во всех 
отраслях, в том числе с учетом 
проведения специальной во-
енной операции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ситуация с распространением вирусных инфекций в Москве стабилизировалась. С начала 
недели заболеваемость ОРВИ и COVID-19 уменьшилась на 18 процентов. Об этом сообщила 
вчера заместитель мэра по вопросам социального развития Анастасия Ракова.
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Команда правительства Москвы получила награду Мини-
стерства финансов РФ «За вклад в развитие финансовых ин-
струментов». Речь идет о зеленых облигациях Москвы. На-
граду получили министр правительства Москвы, глава Де-
партамента экономической политики и развития Мария Ба-
греева, заместитель руководителя Департамента 
экономической политики и развития Москвы Зоя Викторо-
ва, первый замруководителя Департамента финансов, на-
чальник Московского городского казначейства Евгений 
Меньшов и начальник управления развития городской ин-
фраструктуры и финансового моделирования ГКУ «Анали-
тический центр» Тимур Шакиров.
Также Минфин России отметил вклад министра правитель-
ства Москвы, руководителя Департамента финансов Елены 
Зяббаровой в развитие системы государственных финансов.

кстати

Формула успеха 
Несмотря на санкции, столица продолжает реализацию 
ключевых программ и вложения в инфраструктуру

Город успешно 
преодолевает 
все вызовы, 
развивается 
и движется вперед

Вчера 12:37 Слева направо: глава Центрального банка России Эльвира Набиуллина, мэр Москвы Сергей Собянин, министр финансов РФ Антон Силуанов на пленарной 
сессии Московского финансового форума обсудили шаги властей в выстраивании дальнейшей политики в стране в целом и в регионах в отдельности

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

среда обитания

Сибирские красавцы украсят город 
и область. Жители мегаполиса 
получили саженцы кедров в обмен 
на старые книги  ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Новое черное золото. Кофе не теряет 
популярности и продолжает 
приносить столичным бизнесменам 
неплохую прибыль  ➔ СТР. 6

культура

Искусствовед Андрей Егоров: 
Вся наша деятельность призвана 
поддерживать пульс, энергию 
художественной жизни Москвы  ➔ СТР. 7

vm.ru

+23°C
погода

$ 97,00

13,28

курс цб

Ветер 2–6 м/с

Давление 754 мм

Влажность воздуха 59%

¥

Проект «Пресса в образо-
вании» запустили 
в 2012 году. Все выпуски 
специального приложе-
ния для школ, которые 
попадают в образователь-
ные учреждения, прохо-
дят строгий контроль ме-
тодистов — текст, фото-
графии, заголовки. Мате-
риалы «Прессы в образо-
вании» используют как 
повод для обучения 
школьников критически 
важным в современной 
жизни навыкам.

справка

Вчера состоялся 
VII Московский 
финансовый фо-
рум. Его тема — 
«В поисках ново-
го баланса: рос-
сийская финан-
сово-экономи-
ческая система 
в период миро-
вой трансфор-
мации».

экономика комментарии 
экспертов

АНТОН СИЛУАНОВ
МИНИСТР ФИНАНСОВ РФ 

Приоритеты бюджета 
изложены в структуре 
самой расходной части 
бюджета. Основной упор 
делается для обеспече-
ния нашей победы: ар-
мия, обороноспособ-
ность, вооруженные си-
лы, бойцы — все необ-
ходимое для фронта, 
все необходимое 
для победы в бюджете 
есть. Это немаленькое 
напряжение для бюд-
жета, но оно безуслов-
ный наш приоритет. 
Другими важными на-
правлениями для бюд-
жета являются выпол-
нение взятых государ-
ством на себя социаль-
ных обязательств, 
а также инвестиции 
в высокотехнологичные 
отрасли. Кроме того, 
в этом году мы видим 
хорошие нефтегазовые 
доходы. Экономически 
обоснованно профинан-
сировать расходы, 
не обращаясь к заим-
ствованиям на рынке. 

ЭЛЬВИРА НАБИУЛЛИНА
ГЛАВА БАНКА РОССИИ  

Инфляция будет сни-
жаться и достигнет на-
шей цели в четыре про-
цента. Ответственная 
финансовая политика 
в условиях структурной 
перестройки экономики 
не потеряла актуально-
сти и стала еще более 
необходимой.

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ
ГЛАВА 
МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ РФ 

Бюджет страны крепкий, 
мы уверены в оценках 
на 2024 год по росту эко-
номики. 

Бюджет на развитие 
в городе составляет по-
рядка 38 процентов. 
В 2024 году планируется 
превысить отметку 
в 40 процентов. Это оз-
начает, что именно такую 
часть средств направят 
на стройку ключевых 
объектов, обновление 
подвижного состава ме-
тро и электробусов 
и другое. В среднем 
на потраченный из бюд-
жета 1 рубль в Москве 
приходится 3 рубля вло-
жений инвесторов. Это 
касается крупных инфра-
структурных, социаль-
ных и других проектов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера 17:15 Руководитель проекта «Пресса в образовании» газеты «Вечерняя Москва» 
Ирина Сидорова на встрече со столичными учителями и школьниками
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Сергей Собянин: Инвесторы помогают создавать новые рабочие места

Утренняя прогулка позволяет совместить приятное с полезным

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в социальных сетях 
сделал ряд важных заявле-
ний. Глава города сообщил 
о ходе строительства Южной 
рокады и школы в районе 
Метрогородок, а также рас-
сказал о разработке уни-
кального препарата, необхо-
димого при лечении онколо-
гических заболеваний. 

Построят школу и офисы
Запланировано строитель-
ство школы с детским садом 
в столичном районе Метрого-
родок и офисно-делового цен-
тра в поселении Сосенское. 
Как рассказал Сергей Собя-
нин в социальных сетях, про-
екты реализуют частные ин-
весторы в рамках городской 
программы по стимулирова-
нию создания мест приложе-
ния труда. Мэр уточнил, что 
на Тагильской улице появится 
школа с детским садом для 

625 учеников и дошкольни-
ков, она даст 70 рабочих мест. 
А в новом офисно-деловом 
центре Коммунарки работу 
найдут около тысячи человек.
— Участие в программе дает 
застройщикам определенные 
городские льготы, — акцен-
тировал внимание Сергей 
 Собянин.
Напомним, что в Москве 
в 2020 году была запущена 
программа стимулирования 
застройщиков многоквартир-
ных домов по созданию мест 
приложения труда. Для инве-
сторов, которые одновремен-
но со строительством жилья 
создают коммерческие и со-
циальные объекты, плата за 
изменение вида разрешенно-
го использования земли под 
жилищное строительство мо-
жет быть уменьшена. Изна-
чально программа была наце-
лена на создание только про-
мышленных объектов и офи-
сов, но в ноябре 2020 года 
этот перечень был сущест-
венно расширен, в том числе 
по запросам бизнеса. Сегодня 
у инвесторов есть возмож-

ность получать льготы при 
строительстве объектов нау-
ки и образования, здравоох-
ранения и социального обе-
спечения, спорта и культуры, 
общественного питания, тор-

гово-развлекательных цен-
тров и других многофункцио-
нальных объектов. В конце 
декабря 2021 года программа 
была распространена и на го-
стиницы.

В прошлом году в программу 
были внесены изменения, ко-
торые расширяют застройщи-
кам доступ к преференциям. 
Теперь получать льготы могут 
и девелоперы, создающие 

объекты для оказания ком-
плексных логистических ус-
луг. Кроме того, инвесторы 
могут взять на себя обязатель-
ства по строительству объек-
та в сжатые сроки и при этом 
получить повышенную льго-
ту. Так, при сокращении срока 
создания мест приложения 
труда на 6–12 месяцев льгота 
увеличится на пять процен-
тов, а если строительство за-
вершится более чем на год 
раньше запланированного — 
на десять процентов.

Высокая готовность
Строительная готовность Юж-
ной рокады составляет более 
85 процентов. Как рассказал 
Сергей Собянин, уже построи-
ли 32,5 километра дороги, 
семь эстакад, два путепровода 
и 11 пешеходных переходов.
В настоящее время работы 
ведутся на четырех участках: 
от Каспийской улицы до 1-го 
Котляковского переулка; 
между улицами Донецкая 
и Подольская до Курьянов-
ской набережной; от Марьин-
ского Парка до Московской 

кольцевой автодороги. В ра-
боте также транспортная раз-
вязка на пересечении МКАД 
с улицами Верхние Поля и Ка-
потня.
— Южная рокада свяжет че-
тыре округа и 24 района сто-
лицы с населением около 
2,7 миллиона человек, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Мэр также заявил, что в этом 
году планируется завершить 
несколько важнейших дорож-
ных проектов — Московский 
скоростной диаметр, Южную 
рокаду, несколько развязок на 
МКАД.
— Вместе с ранее построен-
ными дорогами эти магистра-
ли естественным образом 
сформируют Четвертое транс-
портное кольцо и тем самым 
создадут новую транспорт-
ную реальность для миллио-
нов московских автомобили-
стов. В большинство районов 
средней части города можно 
будет проехать напрямую, 
кратчайшим путем, минуя 
МКАД, Третье транспортное 
кольцо и центральную часть 
города, — написал он.

Аналогов нет
Новый уникальный препарат 
для лечения онкологических 
заболеваний с помощью све-
та разработали и начали вы-
пускать в Москве. Подробно-
сти сообщил вчера Сергей 
Собянин в своем Telegram-
канале.
— На ранних стадиях заболе-
вания такой метод лечения 
может заменить хирургиче-
ское вмешательство. Препа-
рат вводят пациенту, он на-
капливается в опухолевых 
клетках, затем активируется 
лазерным или светодиодным 
излучением. Новообразова-
ние практически полностью 
разрушается. Эта разработка 
столичной компании не име-
ет зарубежных аналогов, — 
написал мэр столицы.
Предприятие планирует вы-
пускать до 40 тысяч флаконов 
препарата в год. 
— Мы закроем потребности 
фотодинамической терапии 
в России, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Самое важное в жизни — со-
хранение традиционных се-
мейных ценностей, уваже-
ние и забота, считает руково-
дитель Центра московского 
долголетия «Вешняки» Да-
рья Левина. Свою жизнь она 
посвящает служению людям. 
Как проходит утро руководи-
теля, узнала «ВМ».

Уютный и зеленый район 
Вешняки Дарья Константи-
новна знает как свои пять 
пальцев, хотя ее детство про-
шло в Чертанове.
— В Вешняки я переехала 
семь лет назад, — рассказыва-
ет Дарья Левина, — но сейчас 
это мой родной район. Здесь 
моя семья, мои друзья, рабо-
та. Я занимаюсь любимым де-
лом — помогаю людям, и мне 
нравится замечать трансфор-
мацию: жители старшего воз-
раста приходят к нам, стесня-
ясь, волнуясь, а через некото-
рое время ЦМД становится им 
вторым домом, где они поют, 
танцуют, рисуют, находят еди-
номышленников, получают 

новые знания. И это очень 
приятно! Мы с нашей коман-
дой стараемся, чтобы всем 
было комфортно, приятно, 
по-семейному уютно и тепло. 
И я очень рада, что у нас полу-
чается.
На работу руководитель ЦМД 
«Вешняки» приходит заранее, 
чтобы к началу рабочего дня 
быть в полной готовности.
— Просыпаюсь я в 6:30 утра 
и готовлю завтрак для своей 
семьи — каши, омлеты, зава-
риваю зеленый чай с добавле-
нием фруктов. Так случилось, 
что ни я, ни муж кофе не лю-
бим. А чай — очень полезный, 
тонизирующий напиток для 
бодрого утра. В этом году наш 
сын пошел в первый класс 
и еще не привык к новому ре-
жиму. Наша с мужем задача — 
развеселить ребенка, заря-
дить его на новый день, чтобы 
он проснулся, улыбнулся и по-
шел в школу с радостью.
За завтраком родители просят 
первоклашку рассказать, что 
было задано и как он справил-
ся с задачей. А потом все вме-

сте планируют, как проведут 
ближайшие выходные.
— Летом и осенью ездим на 
дачу. У нас есть небольшой 
огород, рядом река и лес. Хо-
дим по грибы, гуляем в лесу. 
А еще у нас семейная тради-
ция — велопрогулки по Мо-
скве, — делится Дарья Леви-
на. — Если едем с ребенком, 
то круг не такой большой — 
выезжаем из Вешняков через 
«Кусково» и едем в Новогире-

ево, Терлецкий парк, а потом 
в Измайловский парк. С му-
жем доезжаем и до ВДНХ, и до 
Ботанического сада — это 
прекрасное путешествие на 
весь день по самому прекрас-
ному городу на Земле! Да, 
я очень люблю Москву, свой 
район. От дома до работы иду 
пешком, такая утренняя 
20-минутная прогулка.
Однако это все же не обычная 
прогулка. Дарья Левина — еще 

и муниципальный депутат, по-
этому от ее внимательного 
взгляда ничего не ускользает.
— Если дворники не убрали 
мусор, я фотографирую и от-
правляю снимки ответствен-
ным лицам. Реакция очень 
быстрая, недочеты устраняют 
за 10–15 минут, — поясняет 
Левина. — Смотрю, в каком 
состоянии спортивные и дет-
ские площадки, думаю, что бы 
я заменила. Когда добираюсь 
до работы, то сначала прохо-
жу по территории, она у нас 
очень красивая и ухоженная, 
с цветами, скамейками, укра-
шениями. Любуюсь красотой, 
и настроение поднимается 
еще больше, хочется горы 
свернуть! С таким настроени-
ем провожу планерку с со-
трудниками, заряжая и их 
этой энергией. Если вижу, 
кто-то из ребят (а нас 12 чело-
век) не в духе, обязательно 
прошу остаться. Выясняю, что 
случилось, и стараюсь по-
мочь. Я люблю помогать, мне 
нравится, когда люди облег-
ченно вздыхают, понимая, 
что проблема разрешима!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

31 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) открыл новую школу в Некрасовке. 
Создание объектов образования помогает увеличить число мест приложения труда в городе 

На Краснопресненской 
набережной высотки 
практически сливаются 
с небом, отражая его 
в зеркальных окнах

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Стремительные 
ритмы мегаполиса

Саксофонист и народный ар-
тист России Игорь Бутман 
(на фото) уверен, что каж-
дый город в нашей большой 
стране — это культурная сто-
лица. Он рассказал «ВМ» 
о будущем русского джаза 
и своих самых любимых ме-
стах в Москве. 

Игорь Бутман посвятил музы-
ке большую часть жизни. Он 
уверен, что, несмотря на меж-
дународное давление, джаз 
в России только набирает обо-
роты и значительно отличает-
ся своей экспрессивностью 
от джаза в других странах.
— У нас великолепная класси-
ческая академическая школа, 
особенно в Москве, — расска-
зал Игорь Бутман. — Я пом-
ню, когда мы выступали за 
границей, нам давали серьез-
ные площадки, к которым 
джазовые музыканты из той 
же Америки даже близко не 
подойдут. Я  глубоко убежден, 
что благодаря нашим талан-
там каждый город в России 
имеет право называться куль-
турной столицей. Сейчас 
я стараюсь передать своим 
ученикам весь опыт, как дела-
ли когда-то мои педагоги, за 
что по сей день их благодарю.
Музыкант считает, что с раз-
витием новых технологий 
джаз претерпел значительные 

изменения — появилось боль-
ше электроники, сами музы-
кальные техники и инстру-
менты тоже трансформиро-
вались.
— Сейчас современные музы-
канты с легкостью играют те 
вещи, к которым мы в мое вре-
мя только подбирались. Раду-
ет, что с каждым днем появля-
ется все больше достойных 
имен, — отметил он. 
В Москву Игорь Бутман впер-
вые приехал еще ребенком 
и остался под большим впе-
чатлением от города — его 
уже тогда удивили темп столи-
цы и интенсивное движение. 
— Город стремительно меня-
ется, и надо заметить, что, не-
смотря на некоторые неудоб-
ства, только в лучшую сторо-
ну, — считает Игорь Бут-
ман. — Когда позволяет 
время, я очень люблю гулять 
по набережным, центру Мо-
сквы. Очень нравятся Твер-
ская и Парк Горького.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

26 сентября 10:03 Дарья Левина в мастерской центра 
московского долголетия готовится к встрече посетителей

Игорь Михайлович 
 Бутман родился 27 октя-
бря 1961 года в Санкт-
Петербурге. Он народный 
артист России, президент 
Авторского совета Рос-
сийского авторского об-
щества с 2016 года. Игорь 
Бутман является продю-
сером многих джазовых 
фестивалей, например 
«Джазовых сезонов», ко-
торые ежегодно проходят 
в Москве.
В 2019 году музыкант ос-
новал и возглавил Акаде-
мию джаза. 

справка

Гости фестиваля узнают, можно 
ли клонировать динозавров

Парк «Зарядье» станет од-
ной из главных площадок 
Всероссийского фестиваля 
«Наука 0+», который пройдет 
в Москве с 6 по 8 октября.

В этом году главная тема фе-
стиваля звучит так: «Океан 
науки. Твое полное погруже-
ние». Гостям познавательных 
мероприятий предстоит с го-
ловой окунуться в мир науч-
ных исследований, экспери-
ментов и открытий. В парке 
«Зарядье» о последних дости-
жениях в области медицины, 
палеонтологии, геологии 
и других направлений расска-
жут 7 и 8 октября.
— В холле научно-познава-
тельного центра «Заповедное 
посольство» будет работать 
традиционный «Лекторий без 
границ», — рассказали в орг-
комитете. — В первый день 
гостей ждут лекции об атом-
ной энергетике, искусствен-
ном интеллекте в науке, эво-
люции, вулканологии, пале-
онтологии и палеогенетике.

Завершится день квизом «Ге-
нетика и масскульт». Участни-
ки игры разберут, в каких ки-
но и сериалах представлено 
настоящее и будущее биотех-
нологий, а где просто нере-
альные выдумки сценари-
стов. Один из вопросов, на 
который предстоит найти от-
вет: можно ли клонировать 
динозавров, как в «Парке юр-
ского периода»?
— Во второй день посетители 
смогут побывать на лекциях 
по геофизике и морской 
 биологии, — уточнили в орг-
комитете. — При поддержке 
Арктического и антарктиче-
ского научно-исследователь-
ского института пройдет теле-
мост с антарктическими стан-
циями.
Завершится день физическим 
научным шоу.
Все мероприятия фестиваля — 
бесплатные, попасть на них 
можно по предварительной 
регистрации на сайте welcome.
zaryadyepark.ru. Кроме того, 
на странице парка в соцсети 
«ВКонтакте» пройдут прямые 
трансляции с площадок «Запо-
ведного посольства».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЗНАНИЯ досье
Дарья Константиновна 
Левина родилась 7 дека-
бря 1986 года в Москве. 
После школы мечтала 
заниматься изобрази-
тельным искусством 
и в 2008 году окончила 
Московский государ-
ственный областной 
университет. В 2019 году 
пришла в проект «Мо-
сковское долголетие». 
За четыре года прошла 
курсы повышения ква-
лификации: одни в Ин-
ституте дополнительно-
го образования работни-
ков социальной сферы 
(«Управление стрессом 
для сотрудников соци-
альной сферы») и вто-
рые — в Академии соци-
альной работы («Органи-
зация и сопровождение 
активной жизни пожи-
лого человека в домаш-
них условиях»).  
В данное время она ру-
ководитель Центра мо-
сковского долголетия 
«Вешняки».
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Играть на сцене 
всегда волнительно

В столице пройдет фести-
валь любительских театров. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств: а уча-
ствовали ли они в каких-ли-
бо постановках?

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В детстве занимался в теа-
трально-танцевальной сту-
дии «Аллегро». Как-то раз для 
антрепризного спектакля по-
надобился на небольшую 
роль маленький ребенок. За-
дача была нетривиальная — 
сыграть Иисуса Христа в дет-
стве. И труппе предложили 
посмотреть меня. Тогда мы 
пришли с мамой и моей млад-
шей сестрой. Мне было чуть 
больше пяти лет, ей — почти 
три года. После проб труппа 
поняла, что на эту роль лучше 
взять мою сестру, а не меня. Ее 
проще брать на руки, носить. 
Моя сестра даже посещала ре-
петиции. Но на генеральном 
прогоне она испугалась, за-
плакала и наотрез отказалась 
выходить на сцену. Помню: 
труппа в ужасе, смотрят на 
мою маму, спрашивают, с ней 
ли старший ребенок. В итоге 
меня быстро отправляют 
в гримерку, говорят переоде-
ваться. Выдали костюм, на-
несли грим, буквально по хо-
ду объяснили, куда идти и на 
кого смотреть на сцене. Спек-
такль прошел отлично, а мо-
им родителям даже выплати-
ли какую-то небольшую сум-
му. И на такой мой первый за-
работок мама купила торт 
нам с сестрой.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

К сожалению, большим теа-
тральным опытом похва-
статься не могу. Мне доводи-
лось принимать участие в теа-
тральных постановках всего 
несколько раз — оба из них 
были в младшей школе. 
Одну постановку я помню 
очень хорошо, она была по-
священа Битве за Москву, 
а если быть конкретнее — 
подвигу героев-панфилов-
цев. Даже хорошо запомнил-
ся не столько сам спектакль, 
сколько то, что предшество-
вало ему — тщательная под-
готовка. Хорошо помню, как 
мы вместе с участниками — 
актерами спектакля выбира-
ли с классным руководите-
лем необходимые атрибуты, 
бутафорию, искали снаряже-
ние, кропотливо писали и го-
товили сценарий. Тогда меня 
очень обрадовало, что наш 
спектакль в школе все учени-
ки и учителя восприняли про-
сто отлично и многим он за-
помнился.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА БАСМАННЫЙ

В мае прошлого года артист-
ка Театра Российской армии 
Анастасия Бусыгина органи-
зовала и провела чудес-
ный концерт, посвященный 
празднованию 77-й годовщи-
ны Победы. В нем приняли 
участие детские и взрослые 
коллективы Басманного рай-
она. Мне тоже досталась ма-
ленькая роль — представить 
и зачитать историю Двор-
ца творчества детей и моло-
дежи «На Стопани». Дворцу 
на тот момент исполнилось 
85 лет. Во время Великой От-
ечественной войны молодые 
люди того времени помогали 
фронту чем могли: выступа-
ли здесь для бойцов в агит-
бригадах, вязали носки, ва-
режки, шили портянки. Было 
трепетно и почетно расска-
зать об этом. 

ИГОРЬ СУМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ЛЮДИ В КУЛЬТУРЕ

Помню, когда я учился в 11-м 
классе, мы приехали с пред-
ставлением в детский дом. 
Это был мой первый опыт 
в качестве артиста театраль-
ного жанра. Мне выпала роль 
Чебурашки. Я очень волно-
вался, потому что хотел, что-
бы детям это представление 
было интересно, подарило хо-
рошее настроение. Со слов 
ребятишек, я сыграл замеча-
тельно. Если бы и сейчас пред-
ложили, я бы тоже согласился. 
Всегда приятно сыграть пози-
тивного и доброго героя.

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

И в детском саду, и в началь-
ных классах школы были спек-
такли, в которых я принимал 
участие. Это были постановки 
разной тематики, в том числе 
и сказки. Как сейчас помню, 
в одном из спектаклей я играл 
роль мишки. Каждый раз 
очень волновался перед выхо-
дом на сцену, потому что это 
было что-то совершенно но-
вое и неизведанное для меня. 
Детские роли остались в про-
шлом, но, наверное, они и за-
ложили во мне любовь к теа-
тру, к его невероятно теплой 
и душевной атмосфере и эмо-
циям, которые артисты пере-
дают со сцены в зал.
ВАИСЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Звуки музыки 
слышны повсюду
1 октября отмечается Международный день музыки. 
Москва, несомненно, одна из мировых музыкальных 
столиц. Каждый день в городе проходят десятки кон-
цертов самых разных стилей и направлений. Площадки 
для выступлений тоже могут быть самыми необычными. 

Молодые дизайнеры Мо-
сквы на городских марке-
тах продали с начала года 
больше 20 тысяч различ-
ных товаров. Их общий 
доход составил 27,8 мил-
лиона рублей.
— Проекты молодых дизай-
неров привлекали москви-
чей своим качеством и ори-
гинальностью, — отметила 
заммэра Москвы Наталья 
Сергунина. — Многие пред-
меты одежды и аксессуары 

были созданы в единствен-
ном экземпляре.
Участие в городских марке-
тах для представителей 
творческих профессий — 
возможность найти новую 
аудиторию и потенциальных 
партнеров по бизнесу.

■
В Москве по программе 
«Чистое небо» убрали 
под землю более 850 кило-
метров воздушных линий. 
От проводов освободили 

центральную часть города
и ключевые магистрали. 
— Это позволило улучшить 
визуальный облик про-
странств и обеспечить без-
опасную эксплуатацию ком-
муникаций, — подчеркнул 
заммэра столицы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. 

■
На конкурс грантов «Мо-
сква — добрый город» по-
даны заявки 395 социально 

ориентированных неком-
мерческих организаций.
— Это и победители про-
шлых лет, практики которых 
уже включены в систему сто-
личной социальной сферы, 
и организации, участвующие 
впервые, — уточнила зам-
мэра Москвы по вопросам 
социального развития Ана-
стасия Ракова.
Победители получат гранты 
от города на реализацию 
своих проектов в 2024 году.

важно

Великолепно оснащенный планетарий привлекает посетителей

В список вопросов, которые 
ежегодно решают городские 
власти, входят подготовка 
жилья к суровым зимним ус-
ловиям, развитие техноло-
гий и улучшение транспорт-
ной доступности. 

Научный прогресс
Началась подготовка к пятиле-
тию планетария, исполняю-
щемуся в декабре. Готовится 
большой отчетный сборник 
с подробным описанием рабо-
ты планетария, организуется 
также выставка.
За пять лет через планета-
рий прошло около 3 млн чело-
век, было до 10 000 сеансов 
и лекций.
1 октября 1934 года

Московский планетарий се-
годня ― это ультрасовремен-
ная интерактивная площадка, 
которая по оснащению 
неуступает мировым научным 
центрам и музеям. 
— В ходе модернизации плане-
тария пересмотрели архитек-
туру простран-
ства. Родилась 
идея разделения 
по тематикам. 
«Лунариум» по-
делили на два 
уровня: верх-
ний посвящен 
изу чению Зем-
ли, нижний — 
Вселенной. Мы 
обновили около 
70 процентов 
экспонатов и создали 30 про-
центов новых — их разработа-
ли по оригинальным научным 
концепциям, — рассказал ген-
директор Московского плане-
тария Виталий Тимофеев. 
12 апреля 2023 года

■
Новые маршруты
На Курской ж. д. электропоез-
да обслуживают две линии — 
Нижегородскую на участке 
Москва — Обираловка и ветку 
Москва — Реутово — Балаши-
ха. Сейчас началась под-

готовка к элек-
трификации но-
вой линии Мо-
сква — Подольск 
протяжением 
48 км. К июлю 
будущего года 
должен всту-
пить в эксплуа-
тацию первый 
участок Мо-
сква — Цари-
цыно. 

1 октября 1934 года
В этом месяце запустили дви-
жение по одному из крупней-
ших объектов транспортной 
инфраструктуры Москвы — 
четвертому Московскому цен-
тральному диаметру (МЦД-4). 

Его открыли президент Рос-
сии Владимир Путин и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
— Крупный проект, который 
мы сегодня запускаем, — это 
итог многолетней работы, со-
единение Калужско-Киевско-
го и Курского направле-

ний, — рассказали в столич-
ной мэрии.
МЦД-4 стал самым протяжен-
ным диаметром — 86 киломе-
тров, имеет 36 остановочных 
пунктов на момент запуска. 
Открытие МЦД-4 улучшило 
транспортное обслуживание 

свыше 20 районов Москвы 
и ряда подмосковных населен-
ных пунктов. 
9 сентября 2023 года

■
Готовы к зиме
Президиум Моссовета вынес 
постановление об оконча-
нии подготовки жилищ к зи-
ме не позже 1 ноября. Цен-
тральное отопление в домах 
должно быть полностью от-
ремонтировано к 10 октября. 
Первая пробная топка назна-
чена на сегодня, вторая — на 
12 октября.
1 октября 1934 года
Москва полностью готова 
к отопительному сезону. 
— Проверено и подготовлено 
к осенне-зимнему периоду 
свыше 74 тысяч объектов, 
в том числе 34,6 тысячи жи-
лых домов, — сообщил мэр 
Москвы.
26 сентября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Саженцы кедра за ненужные книги

Вчера в парке «Яуза» про-
шла акция по обмену книг 
на саженцы кедра. «ВМ» уз-
нала, как буккроссинг помо-
гает улучшать экологию 
и где в столице можно обме-
няться книгами.

Буккроссинг — мировое дви-
жение, призванное подарить 
книгам вторую жизнь. У каж-
дого из нас есть на полке лите-
ратура, которая уже залежа-
лась, запылилась. Но ведь 
кому-то эти книги могут при-
нести пользу, радость, пода-
рить знания. 
История этого мирового дви-
жения начинается с 2001 го-
да, но традиция обменивать-
ся печатными изданиями су-
ществовала задолго до этого. 
Особенно популярно это бы-
ло в годы, когда купить новую 
книгу было очень сложно. 
В Советском Союзе, чтобы 
стать обладателем книг лю-
бимого автора, приходилось, 
например, сдавать опреде-
ленное количество макулату-
ры в обмен на талончик, по 
которому в магазине прода-
вали определенные издания. 
А в Главархиве Москвы хра-
нится документ с решением 
Моссовета о проведении по-
стоянной книжной лотереи 
в Москве, которая была орга-
низована по инициативе Со-
вета министров.
Кандидат педагогических на-
ук доцент Российской акаде-
мии образования и один из 
организаторов акции по об-
мену книг на саженцы кедра 
Роман Опарин отметил, что 
для производства одного бу-
мажного издания требуется 
в среднем срубить три дерева. 
— Наша совместная с парком 
«Яуза» акция поможет пода-
рить старым книгам вторую 
жизнь, а также увеличить ко-
личество сибирских кедров на 
территории Москвы и обла-
сти, — рассказал он. 
Директор парка «Яуза» Алек-
сандр Сапронов сообщил, что 
акция проводится в первый 
раз и, судя по реакции жите-
лей, имеет все шансы стать 
ежегодной. 
— В общей сложности мы пла-
нируем раздать порядка пяти 
тысяч саженцев, за первый 
день — более тысячи. Каждый 
желающий может получить 
один саженец, чтобы растений 
хватило на всех, — сказал он. 
Александр Сапронов пояснил, 
что принесенные горожана-
ми книги в будущем пополнят 
библиотеку экологического 
центра парка. И каждый жела-
ющий сможет прийти туда, 

взять понравившуюся книгу, 
а взамен оставить свою. 
— Сибирский кедр — очень 
красивое, благородное дере-
во. Несколько растут на тер-
ритории нашего парка, а в бу-
дущем мы планируем выса-
дить целую аллею, — уточнил 
директор парка «Яуза».
Он рассказал, что кедр может 
жить до 500 лет, а в высоту до-
стигать более 30 метров. 
— Это один из самых лучших 
очистителей воз-
духа, — подчер-
кнул он. — Инте-
рес представляют 
и плоды, орехи ке-
дра очень питатель-
ные и полезные. 
Директор парка 
тоже принял уча-
стие в акции и при-
нес книгу из дома. 
Кедр он планирует 
посадить на дач-
ном участке вме-
сте с детьми. 
Москвичка Алена Артемова 
пришла в парк «Яуза» вместе 
со своей бабушкой Ниной Ни-
колаевной Ломовой, которая 
и рассказала ей про акцию.
— У родителей есть дача, и мы 
решили принять участие, что-
бы посадить сибирский кедр 
на нашем участке, — расска-
зала Алена. 
Идею обмена книгами они 
очень поддерживают. 
— Я иногда беру книги у дру-
зей или даю им почитать 
свои, — поделилась Алена.

— И я с подругами обменива-
юсь, — добавляет Нина Нико-
лаевна.
С собой они принесли две 
книги. У Алены в руках исто-
рико-краеведческий альма-
нах «Куранты», а у ее бабуш-
ки — биографическое изда-
ние «Великие женщины». 
— Мы рады поделиться книга-
ми, ведь у нас дома они лежа-
ли в шкафу без дела, а теперь 
кто-то другой сможет их про-

читать. Пока стояли в очере-
ди, люди даже заинтересова-
лись нашими книгами, — до-
бавила Алена Артемова.
Обменяться книгами можно 
во многих точках по всей Мо-
скве. Практически в каждом 
парке есть специальная пол-
ка, куда можно принести ли-
тературу и взять то, что оста-
вили другие. Пункты буккрос-
синга открыты и в центрах го-
сударственных услуг.
— «Мои документы» создают 
атмосферу, где приятно и ком-
фортно проводить время. Во 

всех центрах госуслуг столи-
цы есть зона обмена книга-
ми. Здесь доступны взрос-
лые и детские произведения 
в электронном формате. Жи-
тели могут отсканировать QR-
коды со ссылками на тексты 
известных произведений — 
у горожан есть возможность 
скачать популярные произве-
дения разных авторов — от 
классиков до современни-
ков, — рассказала замести-
тель директора по связям 
с общественностью и внутри-
корпоративным коммуника-
циям «Мои документы» Кри-
стина Сиротинина.
Она добавила, что тем, кто 
привык к традиционному бу-
мажному формату книг, 
в центрах можно оставить 
свою книгу и взять любую по-
нравившуюся.
Недавно зона буккроссинга за-
работала в территориальном 
управлении Новогиреево ГБУ 
«Окружного общественного 
центра имени Моссовета» по 
адресу: ул. Мартеновская, 30.
Кстати, в Москве шесть лет ра-
ботает проект «Списанные 
книги», в рамках которого го-
рожане, благотворительные 
фонды, некоммерческие и об-
щественные организации мо-
гут забрать из библиотек спи-
санные издания, в том числе 
периодику. Библиотеки пере-
дали москвичам уже свыше 
1,8 миллиона экземпляров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:52 Москвичка Алена Артемова принесла на акцию по обмену книг на саженец 
сибирского кедра историко-краеведческий альманах «Куранты»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Издания 
пополнят 
библиотеку 
парка

25 июля 1948 года. Сотрудник Московского планетария 
проводит экскурсию для школьников

Московские музеи и усадь-
бы давно стали традици-
онными местами для про-
ведения концертов

Библиотеки и культур-
ные центры сегодня — 
это современные досуго-
вые центры

Концертную программу 
для москвичей и гостей 
города подготовили 
12 парков

По данным mos.ru и культура.рф

Большой зал Московской 
консерватории

Римско-католический 
кафедральный собор

Зал церковных соборов в храме 
Христа Спасителя

Концертный 
комплекс 
«Филармония-2» Московский 

международный 
Дом музыки

Концертный зал 
«Москонцерт 
Холл»

ЛУЧШИЕ КОНЦЕРТНЫЕ ПЛОЩАДКИ МОСКВЫ

ГДЕ ЕЩЕ ПРОХОДЯТ КОНЦЕРТЫ

60 
концертных 
площадок 
в столице

Концертный зал «Зарядье»

Московская государственная 
академическая филармония

Зеленый театр на ВДНХ

По данным mos.ru и культура.рф

60 
концертных
площадок 
в столице

Государственный 
Кремлевский дворец

Концертный зал «Зарядье»
Мультифункциональная площад-
ка с уникальной акустикой, воз-
можностью трансформации сце-
ны и зрительского пространства

Московский международный 
Дом музыки
Крупнейший мировой концертный 
комплекс

Концертный зал име-
ни П. И. Чайковского
Один из ведущих 
концертных залов 
столицы, главная 
площадка Московской 
филармонии

Зеленый театр на ВДНХ
На сцене под открытым небом 
проходят и симфонические, 
и рок-концерты

Большой зал Московской 
консерватории
В зале, который вмещает 
1737 слушателей, 
выступают лучшие солисты 
и коллективы мира

«Зарядье»
нальная площад-
акустикой, воз-
сформации сце-
го пространства

ждународный 

ровой концертный 
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Уничтожил вражеский 
опорный пункт 
Лейтенант Руслан Джава-
дов (1) служит команди-
ром минометной батареи 
российских войск и под-
держивает артиллерий-
ским огнем наступающие 
подразделения  ВС РФ. 
Во время выполнения од-
ного из боевых заданий пе-
редовая группа наших раз-
ведчиков обнаружила за-
маскированный опорный 
пункт украинских радика-
лов. Он находился на уда-
лении пяти километров 
от линии фронта, о чем гла-
ва отряда сообщил на пункт 
управления с помощью 
средств связи, передав ко-
ординаты врага. Затем, по-
лучив данные о местополо-
жении солдат противника, 
Руслан Джавадов в крат-
чайшие сроки произвел 
расчеты для ведения огня. 
После этого прицельным 
огнем из минометов опор-
ный пункт украинских на-
ционалистов был уничто-

жен вместе с живой силой 
ВСУ. Благодаря професси-
онализму лейтенанта Джа-
вадова и его отлично сра-
ботавшему подразделению 
российским войскам уда-
лось продолжить дальней-
шее наступление. 

Удержал оборону 
Рядовой Игорь Лебзак (2)
руководит отделением рос-
сийских мотострелков 
и уничтожает украинских 
националистов, а также 
опорные пункты и технику 
ВСУ. Во время одного 
из заданий наши военно-
служащие успешно захва-
тили укрепление врага. По-
сле этого, закрепившись 
на новом рубеже, Игорь 
Лебзак распределил лич-
ный состав по возможным 
направлениям атаки про-
тивника. Спустя некоторое 
время украинские подраз-
деления под прикрытием 
артиллерии попытались 
атаковать наших солдат. 
В этот момент Лебзак нахо-
дился на наблюдательном 
пункте и обнаружил две 
бронемашины украинских 
радикалов с личным соста-
вом, которые двигались 
по направлению к россий-
ским позициям. Затем в хо-
де боестолкновения рядо-
вой грамотно руководил 
действиями своего отделе-
ния. По итогу противостоя-
ния Лебзак со своими бое-
выми товарищами сковал 
передвижения вражеского 
подразделения и уничто-
жил бронеавтомобиль с пя-
тью солдатами вооружен-
ных сил Украины. Однако 
из-за вражеского обстрела 
Игорь и несколько наших 
военнослужащих получили 
ранения. Но рядовой Леб-
зак помог эвакуировать по-
страдавших, а затем вер-
нулся на позиции.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Поражаем военную технику противника 
Российские военнослужащие продолжают успешно отра-
жать атаки врага и уничтожать технику ВСУ. Об этом вчера 
сообщили в Минобороны РФ. 
— На южнодонецком направлении подразделения груп-
пировки войск «Восток» во взаимодействии со штурмовой 
и армейской авиацией улучшили положение по передне-
му краю и отразили две атаки штурмовых групп ВСУ в рай-
оне населенного пункта Приютное Запорожской обла-
сти, — отметили в МО РФ. — Кроме того, истребительной 
авиацией ВКС России в районе населенного пункта Торец-
кое Донецкой Народной Республики сбит штурмовик 
Су-25 воздушных сил Украины. 
Также, по данным ведомства, в ходе контрбатарейной 
борьбы нашими подразделениями были поражены артил-
лерийская система М777 производства США, самоходная 
артиллерийская установка М109 Paladin производства 
США, гаубица «Мста-Б» и самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика». 
■
Расширяем серую зону  
Подразделения ВС РФ улучшают свои позиции на линии 
фронта. Об этом рассказал член главного совета админи-
страции Запорожской области Владимир Рогов. 
— Западнее Вербового силам РФ удалось улучшить пози-
ции, на 300–350 метров сдвинули противника с точки зре-
ния серой зоны, они теперь подходят на это расстояние 
дальше до наших позиций, чем раньше подходили, — от-
метил Рогов. — Наши хорошо отработали по Степногор-
ску в тот момент, когда туда подтягивались новые резервы 
ВСУ, по Орехову, по Малым Щербакам и Малой Токмачке. 
В этих четырех местах накрывали и личный состав против-
ника, и технику с боеприпасами.
Кроме того, как добавил Владимир Рогов, украинские ра-
дикалы все чаще сдаются в плен. 
— Уже можно говорить о регулярной сдаче в плен против-
ника, их переходе на мирную сторону. Два-пять человек 
минимум в день на ореховском направлении, район Рабо-
тина и Вербового. Сдаются стабильно, — заявил член 
главного совета администрации Запорожской области. 
■
Украинского радикала осудили за убийство 
Верховный суд ЛНР приговорил к 20 годам лишения сво-
боды военнослужащего ВСУ Сергея Довгошею за убий-
ство жителя Северодонецка. Об этом сообщили в пресс-
службе Главной военной прокуратуры (ГВП) России.
— Суд согласился с позицией гособвинителя и пригово-
рил Довгошея к 20 годам лишения свободы в колонии 
строгого режима, — сообщили в ГВП.
По данным следствия, 15 мая 2022 года Довгошея увидел 
вблизи одного из домов на пересечении улиц Чайковско-
го и Зеленой безоружного, не принимающего участия 
в вооруженном конфликте мирного жителя и произвел 
в мужчину прицельный выстрел из ручного противотанко-
вого гранатомета РПГ-7. От полученных ранений он погиб. 
■
Мирные жители попали под обстрел врага
Военнослужащие ВСУ за прошедшие сутки выпустили 
по населенным пунктам Белгородской области более 
90 различных боеприпасов, пострадал мужчина. Повреж-
дения получили один многоквартирный дом и семь част-
ных, сообщил губернатор Вячеслав Гладков.
— В Шебекинском городском округе под артиллерийский 
обстрел попало село Большетроицкое — зафиксировано 
12 прилетов. Есть пострадавший — мужчина с осколочны-
ми ранениями бедра доставлен в городскую больницу № 2 
города Белгорода, где врачи оказывают ему всю необхо-
димую помощь, — отметил Гладков. 

«Черный русский» старается 
развеять мифы о стране и людях

Кевин, вы частый гость в Рос-
сии. Вспомните, когда приеха-
ли в первый раз?
Первый раз я приехал в Рос-
сию в 1998 году, когда еще вы-
ступал в группе Bad Boys Blue. 
Я, как и большинство амери-
канцев и европейцев, мало 
что знал о вашей стране. Ведь 
за океаном представление 
о России — это медведь, бала-
лайка, гармошка… Эндрю 
(Эндрю Томас, композитор, 
один из солистов Bad Boys 
Blue) тогда сказал мне: «Ты 
даже не представляешь, куда 
мы едем, как там круто! Ты 
влюбишься в эту страну!» 
И он оказался абсолютно 
прав! Мы ездили по Сибири, 
и было холодно. Но это не 
смутило меня. Так я стал 
практически фанатом вашей 
страны! 
Почему?
Во-первых, потрясающие лю-
ди, во-вторых, чудесная еда! 
Меня часто спрашивают: «Что 
тебе нравится в России?» 
А я могу просто ответить: «Это 
мой второй дом!» Мне тут нра-
вится почти все. Прекрасные 
девушки, шикарный теплый 
прием на каждом концерте. 
А архитектура… Могу долго 
перечислять. Да и к климату 
я привык. Он не мягкий, но 
что-то в нем есть. Здесь, в Рос-
сии, я полюбил снежную зиму. 

Вы даете в России много кон-
цертов?
Да, я уже достаточно давно 
выступаю сольно. И всегда 
прошу своего продюсера Иго-
ря Сенгера, чтобы мы приеха-
ли не на один день в какой-то 
город на концерт, а чтобы 
можно было остаться на де-
нек-другой-третий. Я хочу 
прогуляться по городу, посмо-
треть на его архитектуру, по-
общаться с людьми. Я люблю 
погулять по Москве, по Пите-
ру, по Краснодару… И поверь-
те, прогуливаясь по россий-
ским городам, я чувствую себя 

счастливым! Мои товарищи 
и друзья, певцы и музыканты, 
часто меня называют «черный 
русский», и я горжусь этим. 
Конечно, тяжко биться со сте-
реотипами о России среди 
друзей в США. 
Какие они?
Чаще всего про русского чело-
века. Все думают, что вы такие 
же, как показывают в наших 
фильмах. Но я же вижу абсо-
лютно обратное! Здесь очень 
добрые люди. К сожалению, 
это у нас в последнее время 
все становятся все злее и злее. 
В России — наоборот. Еще все 

говорят про расизм... Но я его 
ни разу не замечал! Более то-
го, мой менеджер как-то пока-
зал советский фильм «Цирк». 
И вот там сцена, когда темно-
кожего мальчика передают 
и все говорят: «Это наш ребе-
нок!» В те времена предста-
вить такое в США просто не-
возможно!
А почему вы вообще пытаетесь 
развеять мифы о России? 
Мне очень нравятся русские 
люди: они очень отзывчивые 
и совсем не такие, какими 
их преподносят на Западе. 
Я, приезжая в Германию, где 

сейчас живу, пытаюсь разве-
ять этот миф и пропаганди-
рую русскую культуру. Счи-
таю, что она одна из величай-
ших в мире. Я уже 25 лет при-
езжаю в Россию и уже считаю 
ее родной: ни в одной стране 
мира я не провожу столько 
времени. И на своих концер-
тах за рубежом я всегда рас-
сказываю о России и пытаюсь 
донести правду о стране, как 
здесь хорошо.
Вы сотрудничаете с российски-
ми музыкантами?
Да, сейчас я заканчиваю свой 
новый сольный альбом. И на 

одну из композиций я снял 
в России видеоклип. Режиссе-
ром выступила клипмейкер 
Алена Фоломьева. В ролике, 
кстати, снялись некоторые 
мои российские друзья по 
шоу-бизнесу. Это Бари Алиба-
сов, Шура, Гуля Нежинская, 
Николай Цонку... Также в аль-
боме будет присутствовать 
песня, написанная специаль-
но для меня мужем и продюсе-
ром Надежды Кадышевой, 
Александром Костюком. Она 
называется «Снег летит». 
Как она появилась?
Мы как шутку это восприняли 
сперва. Все-таки моя первая 
песня полностью на русском! 
Но получилось, по-моему, 
просто шикарно. Записали, 
сняли видео, выложили в соц-
сети и забыли как-то про нее. 
А недавно захожу, смотрю — 
больше 16 миллионов про-
смотров! Еще недавно записа-
ли с оркестром русских народ-
ных инструментов Grand 
Melody Orchestra песню «Ва-
ленки». Ту самую, русскую на-
родную. Она мне очень понра-
вилась.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В октябре в сто-
лице состоится 
сольный кон-
церт экс-солиста 
группы Bad Boys 
Blue Кевина 
МакКоя. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, чем музы-
канта привлека-
ют Россия 
и люди.

сои люди

26 сентября 2023 года. Американский певец Кевин МакКой приехал вновь в свою любимую Россию, чтобы дать несколько концертов 
и пообщаться с людьми

Росгвардейцы сдали кровь 
для раненых солдат

Вчера в Научном медицин-
ском центре сердечно-сосу-
дистой хирургии имени Ба-
кулева около сотни сотруд-
ников столичной Росгвардии 
участвовали в Дне донора. 
Собранную кровь направят 
в том числе и для лечения 
раненых бойцов СВО. 

Одним из первых на процеду-
ру донации пришел сержант 
полиции Станислав Лебедев. 
В регистратуре он заполняет 
анкету, указывает, что за по-
следний месяц ничем не болел 
и в настоящее время симпто-
мов гриппа у него нет.
— У нас в Росгвардии каждые 
два месяца проводятся такие 
донорские акции, приглаша-
ют участвовать всех желаю-
щих, — рассказывает Лебе-
дев. — Я служу относительно 
недавно, полтора года, но вот 
несколько месяцев назад от-
кликнулся на призыв руковод-
ства и приехал сюда, увидел, 
как много коллег сдают кровь, 
и решил не отставать. Сегодня 
сдаю кровь во второй раз. На-
деюсь, что до конца службы 
стану «Почетным донором».
А вот сотрудник второго от-
дельного батальона Управле-

ния вневедомственной охра-
ны старший прапорщик 
Алексей Моторин пришел 
в Центр переливания крови 
уже в 23-й раз. 
— Для меня стало привычным 
делом участвовать в акции, 
точно так же, как и ходить на 
службу, — говорит мужчина.
Тем более когда сейчас кровь 
необходима для раненых 
участников спецоперации, 
проходящих лечение в госпи-
талях.
— Сдать кровь для бойцов, 
участвующих в военных дей-
ствиях, — это святое дело. Они 
там на передовой, а мы здесь, 
в тылу, помогаем им чем мо-
жем, — считает Алексей.
В это время старший сержант 
Денис Адамов заходит к транс-
фузиологу Зарине Рштуни, ко-
торая измеряет у росгвардей-
ца давление, уточняет, нет ли 
температуры и кашля. Муж-
чина отвечает, что нет. Ему 
ставят допуск к кровосдаче, 
и он направляется в столовую 
пить сладкий чай с сухарями. 
Потом проходит в специаль-
ный зал для сдачи крови. Вся 
процедура для него не в но-
винку — он сдает кровь в деся-
тый раз.

— Подавляющее большин-
ство сотрудников постоянно 
приходят сдавать кровь, есть 
те, кто имеет звание «Почет-
ного донора». Я равняюсь на 
них, — делится Адамов.
Вскоре он сдает 450 милли-
литров крови. Возможно, 
именно она поможет поста-
вить на ноги кого-то из воен-
нослужащих, которые лечат-
ся в Москве.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 11:01 Сотрудники столичной Росгвардии Денис Адамов (слева) и Станислав Лебедев 
после сдачи крови в Центре сердечно-сосудистой хирургии имени Бакулева

АЛЕКСЕЙ КУПРЯШЕВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ 
ПЕРЕЛИВАНИЯ КРОВИ ФГБУ НМИЦ 
СЕРДЕЧНОСОСУДИСТОЙ ХИРУРГИИ, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК

У нас наладилось тесное взаи-
модействие с сотрудниками 
Росгвардии. Они регулярно 
приходят пополнять наши за-
пасы крови, тем более что 
в летний период доноров ста-
новится меньше из-за сезона 
отпусков: многие уезжали от-
дыхать или на дачу. Поэтому 
с помощью представителей 
силовых структур сейчас ак-
тивно пополняются запасы 
крови.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Художники отправили бойцам 
весточки из дома
Вчера в Библиотеке-читаль-
не имени И. С. Тургенева от-
крылась выставка «Осенняя 
рапсодия». Некоторые ко-
пии представленных там 
картин были отправлены 
в виде открыток героям 
спец операции.

Авторы и гости мероприятия 
переходят от одного произве-
дения к другому. В экспози-
ции — картины, написанные 
художниками серебряного 
возраста. Среди них, напри-
мер, вдова Героя России Вла-
димира Максимчука Людми-
ла. Она представила две рабо-
ты: «Цвет зеленый» и «Полет 
над дивным миром». Послед-
няя изображает девушку, ле-
тящую над городами России. 
Она чем-то напоминает Жар-
птицу из народных сказок. То-
го и гляди приземлится 
и встретит богатыря.   
А они, кстати, на выставке то-
же были. Правда, в виде от-
крыток столичных ребят.
— В этом году мы провели ак-
цию рисунков среди детей из 
художественных школ Мо-
сквы, которые прислали нам 
свои картины, — рассказыва-
ет организатор выставки и со-

председатель московского 
регионального отделения Со-
юза женщин России Алла Ста-
рец. — Очень много юных ху-
дожников прислали нам свои 
рисунки, посвященные геро-
ям спецоперации на Украине, 
Великой Отечественной вой-
ны и богатырям.
Из рисунков детей сделали от-
крытки, как и из некоторых 
работ участников выставки 
«Осенняя рапсодия».  
После завершения торже-
ственного открытия все гости 
вернисажа смогли оставить 
теплые и душевные слова для 
воинов, защищающих свою 
Родину. 
Так, художница Лидия Волко-
ва передала героям России по-
желание скорейшего возвра-
щения домой к своим друзьям 
и родным.  
Людмила Максимчук тоже бе-
рет ручку и, немного задумав-
шись, пишет несколько слов 
бойцам. И потом бережно 
кладет открытку сверху не-
большой стопочки, вздыхая.
— Россия, Белоруссия и Укра-
ина — это три сестры, и нет 
ничего роднее в мире, чем их 
союз. Поэтому наши герои 
сейчас  борются с тем парази-

том, который проник в укра-
инское общество и убивает то 
братство, которое всегда было 
между нашими народами, — 
отмечает художница Максим-
чук. — Нашей задачей остает-
ся  поддержка бойцов СВО как 
минимум своими пожелания-
ми и мыслями, которые во-
площаются в наших картинах.
Теперь эти весточки отпра-
вятся на фронт.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Вчера 15:22 Художница Людмила Максимчук, вдова Героя России Владимира Максимчука, 
показывает свои картины «Цвет зеленый» и «Полет над дивным миром»

Выставку «Осенняя рап-
содия» организаторы 
приурочили к празднова-
нию Дня пожилых лю-
дей. Поэтому большин-
ство авторов экспози-
ции — художники сере-
бряного возраста 
от 60 до 84 лет. 
Для участников и гостей 
выставки также провели 
небольшой творческий 
концерт. Музыканты ис-
полнили авторские и па-
триотические песни.

справка

Недавно американский 
режиссер, обладатель 
трех премий «Оскар» Оли-
вер Стоун обвинил СМИ 
США в создании ложного 
образа президента Рос-
сии Владимира Путина. 
Он «не тот монстр, каким 
его изображают», заявил 
режиссер в эфире амери-
канского телеканала. На-
следник американского 
актера с российским 
гражданством Стивена 
Сигала Доминик пошел 
по стопам отца и тоже 
признался, что Россия — 
это его второй дом. 
Он влюбился в россий-
скую модель Айрин Дани-
лову и уже год живет 
с ней в Москве.
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Столичные студенты помогли 
построить атомную станцию 

Попасть на строящийся объ-
ект атомной электростанции 
непросто, тем более за грани-
цей. Однако ребята в составе 
международного студенче-
ского строительного отряда 
«Лотос» смогли там побывать. 
Для этого они жили и работа-
ли в Народной Республике 
Бангладеш на протяжении 
двух месяцев. 
— Наш отряд «Лотос» был там 
в составе Росатома — генпо-
дрядчика проекта АЭС «Руп-
пур». Работы над ним ведутся 
на берегу реки Ганг еще с 2014 
года, — рассказывает студент 
НИЯУ МИФИ, участник отря-
да «Лотос» Станислав Пешков.
По его словам, сам объект со-
стоит из двух атомных блоков. 
— На первом уже смонтиро-
вана большая часть оборудо-
вания, а на втором совсем не-
давно установили верхнюю 
часть купола — так называе-
мую тюбетейку, — добавил 
Станислав. 
Студент также поделился впе-
чатлениями от увиденного на 
строительной площадке. 
— Я был поражен габаритами 
турбогенератора, который 
раньше представлял как бы 
два усеченных конуса в тепло-
вой схеме, — вспоминает Ста-

нислав. — А оказалось, что это 
многотонная конструкция 
длиной около 20 метров.
На объекте ребята из студен-
ческого отряда работали на-
равне с коллегами из Росато-
ма. В их обязанности входили 
прием работ, посещение ко-
миссий, совещаний, контроль 
документооборота.
— Если говорить общими сло-
вами, то мы выполняли автор-
ский и технический надзор, 
как и положено работникам 
генерального подрядчика, — 
объяснил Станислав. 
Кроме того, среди главных ча-
стей АЭС, которые ребята 
смогли не только увидеть, но 

и потрогать, оказались корпус 
реактора, парогенераторы, 
системы безопасности и тур-
бина.
— Это потрясающе еще и по-
тому, что уже через несколько 
месяцев такая возможность 
останется у очень узкого кру-
га лиц, — отметил Станислав 
Пешков.
И правда, посетить станцию 
смогут, скорее всего, только 
сотрудники, ведь по строи-
тельному плану АЭС начнет 
работать уже в 2024 году.
Станислав также рассказал, 
что опыт работы на этом про-
екте был одним из самых цен-
ных и интересных. Однако 

масса впечатлений и новые 
знания о будущей профес-
сии — это еще не все, что ре-
бятам там удалось получить.
— Отделы, в которых мы рабо-
тали, с которыми взаимодей-
ствовали, приглашают нас 
в компанию после заверше-
ния обучения, — заключил 
Станислав. 
В области атомной энергети-
ки Россия — один из лидеров. 
Наша страна освоила все тех-
нологии этой отрасли и ак-
тивно использует их в науке, 
производствах, энергетике, 
и не только.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ПАВЕЛ ЯКОВЛЕВ
ОСНОВАТЕЛЬ НАУЧНОГО ПОРТАЛА 
ОБ АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ 

Атомная энергетика — не про-
сто реакторы, кипятящие воду 
для вращения турбин. Это ши-
рокий, фундаментальный путь, 
направленный на научное 
развитие всего социума и его 
потенциала. Он ставит слож-
ные и нужные задачи, такие 
как: надежная генерация 
большого количества безу-
глеродного электричества. 
Или даже дальнейшее освое-
ние Солнечной системы 
и дальнего космоса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:57 Работник приюта «Зоорассвет» Анна Луканина 
наблюдает за котами Симба и Ночь, изучающими домики

Вчера в России 
отметили День 
работника атом-
ной промыш-
ленности. 
«ВМ» пообща-
лась со студента-
ми НИЯУ МИФИ, 
которые уча-
ствовали в воз-
ведении АЭС 
в Бангладеш.

дата

Арцаха больше 
не существует

Президент Нагорно-Карабахской Ре-
спублики подписал договор об упразд-
нении непризнанного государства 
с 1 января 2024 года. Похожий доку-
мент подписала и азербайджанская 
сторона. Таким, какой Арцах (армян-
ское название Нагорно-Карабахской 
Республики) сейчас, он стал в 1990-е 
годы, после распада Советского Сою-
за. Но теперь его больше не существу-

ет, и вряд ли эта ситуация изменится. Сейчас это террито-
рия Азербайджана, признанная властями Армении и ми-
ровым сообществом.
Самых радикально настроенных армян власти Азербайд-
жана постараются выселить как можно раньше, чтобы 
начать проводить политику адаптации. Я думаю, что на 
этой территории введут два языка и азербайджанский бу-
дет государственным. Но при этом армянам позволят со-
хранить национально-культурную автономию.
Сложно рассуждать на тему того, что будет дальше. Жите-
ли Арцаха, проигравшие последний конфликт, у которых 
были свое государство и военные 
структуры, не забыли и не забудут 
произошедшего. Я сомневаюсь, что 
армяне из Карабаха будут интегриро-
ваться в новое общество, созданное 
Азербайджаном. Многие покинут эту 
территорию, но они, скорее всего, 
начнут создавать прокарабахские на-
циональные организации на террито-
рии других стран, в которые переедут. 
Это могут быть Франция, США и даже 
Россия, смотря какой у них будет 
маршрут. При этом премьер-мини-
стру Армении Николу Пашиняну не 
особо нужны жители Карабаха у себя 
в стране. Я не уверен, что даже Россия 
с учетом политической и экономической обстановки 
в мире готова принять у себя еще и беженцев с этой терри-
тории. Однако сами армяне, возможно, предпочтут по-
просить убежища во Франции и жить в Париже, хотя это 
далеко и дорого. 
Отмечу, что в последнем конфликте преимущество азер-
байджанской армии было подавляющим. Наш контин-
гент миротворческих сил был небольшим, и они не могли 
повлиять на его исход. Считаю, что смена власти в Арме-
нии изменит ситуацию, если во главе встанут люди из На-
горного Карабаха. Подобное уже было в истории этой 
страны. Все, кто появлялся на управляющих должностях 
после первого президента Армении Левона Тер-
Петросяна и до Пашиняна, были так или иначе связаны 
с Карабахом. 
В настоящий момент ситуация разрешилась. И этот итог 
выгоден Азербайджану. Но даже на среднесрочную пер-
спективу, я считаю, что конфликт никуда не делся, завер-
шилась лишь очередная открытая фаза противостояния. 
Недовольные всегда останутся, и, учитывая националь-
ную идентичность, ни одна из сторон не смирится. При 
этом, возможно, будут возникать освободительные дви-
жения, схожие с ирландским подпольем. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Преступники полностью признали свою вину Высоко сижу, далеко гляжу: волонтеры собрали новые домики для кошек

Следователи завершили уго-
ловное дело в отношении 
двух обвиняемых, которые 
напали на человека из-за его 
прически в Электростали. 
Об этом рассказали в пресс-
службе ГСУ СК по Москов-
ской области.

Как отметили в ведомстве, 
двое мужчин в нетрезвом со-
стоянии вступили в кон-
фликт с молодым человеком 
из-за окрашенных волос. 
Парня избили, а после один 
из обвиняемых ножом срезал 
ему волосы вместе с кожей 
головы. Мужчины скрылись, 
а пострадавшего госпитали-
зировали. 

В результате было возбуждено 
два уголовных дела по статьям 
о хулиганстве, совершенном 
группой лиц по предваритель-
ному сговору, и об умышлен-
ном причинении вреда здоро-
вью средней тяжести, также 
совершенной группой лиц. 
— В данной ситуации их мак-
симальное наказание за хули-
ганство — лишение свободы 
до пяти лет. Минимальное — 
штраф в размере 500 тысяч 
рублей, — объясняет адвокат 
Дмитрий Джулай. — За вред 
здоровью средней тяжести их 
могут наказать сроком лише-
ния свободы до пяти лет.
После задержания обвиняе-
мые полностью признали ви-
ну. С их участием были прове-
дены следственные действия, 
в ходе которых прошел ряд 

экспертиз. Также состоялись 
опознания, осмотры, провер-
ки показаний на месте пре-
ступления и не только. 
— Смягчения наказания они 
смогут добиться с помощью 
возмещения морального 
и материального ущерба по-
страдавшему, согласиться на 
суд в особом порядке (суд без 
рассмотрения доказательств 
только с обвинительным при-
говором. — «ВМ»), — расска-
зывает Дмитрий. 
Он добавил, что для вынесе-
ния приговора в суде учиты-
вают факты об обвиняемых: 
семейное положение, призна-
ние вины, достижения, ранее 
совершенные преступления 
и многое другое.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Пушистым подопечным при-
ютов «Зоорассвет» и «Зеле-
ноград» установили новые 
домики. Вчера корреспон-
дент «ВМ» узнала, как на об-
новленное «жилье» отреаги-
ровали сами кошки.

В приюте «Зоорассвет» со-
брать домики помогла коман-
да волонтеров.
— Получилось собрать кон-
струкции быстро, за несколь-
ко часов, — поделилась со-
трудник приюта, рабочий по 
уходу за животными 3-го раз-
ряда Анна Луканина. — Всего 
собрали семь больших, трехъ-
ярусных модулей и четыре по-
меньше. 
Процессу сборки животные 
сильно не мешали. Изредка 
подходили понюхать, а потом 

ждали в стороне, когда люди 
закончат свою работу. Она 
шла легко: по словам Анны, 
домики отечественного про-
изводства, все необходимое 
было в комплекте, поэтому, 
как их собирать, было понят-
но интуитивно.
Подопечные приюта — суще-
ства любопытные, поэтому, 
когда процесс был завершен, 
молодые особи первыми за-
лезли разведывать обста-
новку. 
— Престарелые кошки немно-
го пугливы, поэтому они пош-
ли знакомиться с новыми до-
миками позже, — добавила 
Анна.
Эти сооружения стоят на вы-
гульной части у кошатника, 
поэтому животные там не жи-
вут, а отдыхают по очереди: 

одна ушла, другая запрыгну-
ла. Конечно, иногда между 
хвостатыми происходят раз-
ногласия: им всем хочется си-
деть повыше, потому что там 
обзор шире и интереснее.
— У домиков есть разные эле-
менты, вроде лесенок, гама-
ков или когтеточек. Они по-
могают кошкам поддержи-
вать активный образ жизни, 
что для них необходимо. Так 
что мы были очень рады, ког-
да нам сообщили, что приве-
зут новые домики: наконец-то 
у наших любимиц будет новое 
красивое удобное место! — 
подчеркнула Анна Луканина.
Их поставили на место кон-
струкций, которые уже приш-
ли в негодность.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера 17:09 Участник международного студенческого строительного отряда «Лотос», студент НИЯУ МИФИ Станислав Пешков рядом с Национальным 
исследовательским ядерным университетом

громкое дело
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Кофейный бизнес 
вновь набирает обороты 

Сейчас сложно найти челове-
ка, особенно офисного работ-
ника, который не пьет кофе. 
Это стало даже не трендом, 
а самым настоящим культом. 
У некоторых день не может 
начаться без чашечки лат-
те. Это также замечают и ба-
риста. 
— За день проходит очень 
много людей: как постоян-
ных, так и мимо пробегаю-
щих, приехавших по своим де-
лам, — рассказывает бариста 
Максим Беккер. — Наша точ-
ка расположена прямо у вхо-
да, где проходят люди, — это 
считается хорошей локацией, 
так как человек, войдя в зда-
ние, улавливает запах кофе, 
который побуждает забе-
жать к нам и насладиться на-
питком. 
По словам Максима, владель-
цы угадали с расположением, 
и главное, чтоб точка прино-
сила прибыль, — грамотно по-
добрать персонал, который 
будет любить свое дело, и так-
же гостей, которые к нему 
приходят. 
Серьезное изменение цены 
чашки кофе началось еще 
в 2020 году. А рост средней 
стоимости кофе в 2022 
и 2023 годах аналитики свя-
зывают с ростом мировых цен 
из-за слабого урожая кофе, 
уходом ряда брендов из Рос-
сии и валютными колебания-
ми. По данным крупнейшего 
оператора фискальных дан-
ных, средняя цена на чашку 
кофе объемом в 150–200 мил-
лилитров в заведениях обще-
ственного питания в августе-
сентябре 2023 года составила 
166 рублей, что на 11 процен-
тов выше, чем в 2022 году, 

и на 118 процентов выше 
уровня 2016 года. Скачок 
средней цены произошел 
в 2022 году, увеличившись на 
61 процент.

— В Москве самые кардиналь-
ные и резкие изменения в ко-
фейной индустрии однознач-
но произошли в период панде-
мии коронавируса, — сооб-
щил владелец столичной ко-
фейни Андрей Леденев. — 
В частности, она подкосила 
беззащитные независимые 
кофейные проекты, которые 
в апреле-мае 2020 года один 
за другим терпели крах и за-
крывались. 

И, по его словам, нарушение 
логистических цепочек так-
же привело к росту цен и от-
сутствию новинок на рын-
ке кофе. 

— Москвичам мо-
жет показаться, 
что 2021 год был 
несколько легче 
для бизнеса, пото-
му что в городе от-
крывались новые 
кофейни, но это не 
так, — добавил Ле-
денев. — Тогда же 
начала прослежи-
ваться нехорошая 
тенденция — по-
нижение уровня 
подготовки бари-

ста и дефицит квалифициро-
ванных кадров. 
Весна 2022 года оказалась не 
менее шоковой для инду-
стрии. Так, например, стои-
мость за килограмм зерен 
в марте 2022 года по сравне-
нию с январем того же года 
выросла аж на 100 процентов. 
К лету цена немного упала, но 
по сравнению с январем при-
рост все равно составил по-
рядка 20 процентов. 

— Но на сегодняшний день 
в нашем городе остаются не-
зависимые кофейни с дей-
ствительно высоким каче-
ством продукта и научным 
подходом. Кофейные энтузиа-
сты находят высококлассное 
кофейное зерно, — отметил 
Леденев. — Истинные цените-
ли кофе знают эти места, посе-
щают и тем самым тоже под-
держивают индустрию. 
Он добавил, что ему хотелось 
бы, чтобы таких мест станови-
лось все больше, а москвичи 
и гости столицы пили бы толь-
ко лучший кофе.
— Цена за чашку складывает-
ся из разных параметров: ра-
боты бариста, которая за по-
следние семь лет стала более 
востребованной и повыси-
лась в оплате труда, — отмеча-
ет главный судья чемпиона-
тов по обжарке кофе Полина 
Владимирова. — А также от 
стоимости зерна. 
По ее словам, сейчас в России 
открывается много обжароч-
ных компаний и столичные 
сети быстро разрастаются.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

22 сентября 2023 года. Бариста Максим Беккер готовит кофе на своем рабочем месте. Он уверен, что на прибыль заведения влияет 
грамотный подбор персонала. По словам Беккера, главное для бариста — любить свое дело 

В России за семь 
лет цена чашки 
кофе объемом 
150–200 милли-
литров увеличи-
лась на 118 про-
центов — такую 
статистику пре-
доставил круп-
нейший опера-
тор фискальных 
данных.

Хранение овощей
и выбор репетитора 
Как правильно хранить 
урожай овощей, 
фруктов и заготовки 
в квартирах, чтобы они 
не испортились раньше 
времени?

ДМИТРИЙ БЫСТРОВ 
ДОЦЕНТ ФГБОУ ВО РОСБИОТЕХ 

По нормам, овощи и фрукты 
должны храниться в прохлад-
ных, проветриваемых поме-
щениях без прямого воздей-
ствия солнечных лучей. А та-
кие овощи, как картофель, 
лук, морковь и другие корне-
плоды, необходимо держать 
в темноте. Что касается фрук-
тов, то они могут храниться на 
открытых балконах. Но при 
этом лучше всего их перекла-
дывать и прикрывать бума-
гой, например газетой. Если 
это поздние сорта 
яблок, то они мо-
гут храниться на 
лоджии в течение 
всей зимы. Лучшая 
температура для 
их хранения — 
плюс 4–6 градусов. 
Но температура, 
не сильно уходя-
щая в минус в зим-
ний период, впол-
не позволяет долго хранить 
урожай, выращенный в на-
ших широтах. 
Самое главное: надо следить, 
чтобы не было температур-
ных «качелей». Фрукты и ово-
щи не следует переморажи-
вать. Но и большое тепло 
тоже не очень полезно. Так 
что обогреватели, выведен-
ные на лоджию, лучше не ис-
пользовать до наступления 
сильных морозов. Еще я сове-
тую перед укладкой на хране-
ние хорошо перебрать овощи 
и фрукты и проверить их 
на возможные повреждения 
и помятости, способные вы-
делять сок, что в дальнейшем 
может привести к гниению. 
Все овощи и фрукты должны 
быть сухими и чистыми. Не 
просто мытыми под краном, 
а очищенными от такого му-
сора, как, например, листва 
и комочки земли. При этом 
важно обратить внимание на 
то, чтобы на овощах и фрук-
тах не было никаких насеко-
мых. Они также могут навре-
дить вашему урожаю.

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
указ о цифровом 
паспорте. Как будет вы-
глядеть этот документ 
и для чего он нужен? 
Насколько безопасно 
использовать его? 
СЕРГЕЙ ВАКУЛИН
ИТСПЕЦИАЛИСТ 

Цифровой паспорт — это точ-
но такой же документ, как 
и в бумажном виде, только пе-
ренесенный в цифру при по-
мощи технологий. Это очень 
удобно. Например, можно бу-
дет больше не беспокоиться 
об оплате государственной 
пошлины за его замену при 
утрате. 
Технология цифрового па-
спорта состоит в предостав-
ленной информации, храня-
щейся на серверах государ-
ственных услуг и считывае-
мой при помощи QR-кода. Его 
можно предъявить на лю-
бом техническом устройстве: 
смартфоне, планшете, ноут-
буке. Однако не стоит забы-
вать и о том, что есть риски 
возникновения угрозы без-
опасности персональных дан-
ных, поэтому вопрос внедре-
ния такой услуги необходимо 
проработать специалистам. 
Паспорт-карточку можно по-
терять, как и бумажный вари-
ант, или повредить чип. 

Почему говорят, 
что зарубежные фильмы 
не показывают в россий-
ских кинотеатрах, 
а на самом деле показы-
вают. Законно ли идти 
смотреть такие картины?
АЛЕКСАНДР АФОНИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРАКТИКИ ЗАЩИТЫ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ 

Зарубежный правооблада-
тель не дает лицензию на про-
кат фильмов в России. У нас 
показывают контрафактные 
экземпляры, то есть те, кото-
рые предназначены для про-
ката в Белоруссии, Казахстане 
и так далее. 
Лицензия, выданная этим 
странам, разрешает демон-
страцию фильмов только на 
их территории, на Россию 

это, разумеется, не 
распространяется. 
А прокат зарубеж-
ных кинолент без 
согласия правооб-
ладателей считает-
ся незаконным на 
территории Рос-
сии, то есть кино-
театры закон нару-
шают. 
Однако в этом кон-

кретном случае есть нюанс. 
Государственная политика 
и правоохранительная прак-
тика в нашей стране идут 
по направлению встречного 
санкционирования, благода-
ря чему современный рос-
сийский суд не предполага-
ет разбирательств с кино-
театрами, потому что запрет 
на показ фильмов считает-
ся частью санкций против 
России. 
Обозрение чужого контра-
факта не образует наруше-
ния для человека, который 
смотрит этот фильм: для по-
требителей никаких рисков 
не создается, поскольку они 
сами не совершают дейст-
вий, которые могли бы быть 
расценены как нарушение 
российского законодатель-
ства.

Как выбрать репетитора 
для своего ребенка 
и не попасться на удочку 
мошенникам? 
На какие моменты обра-
тить особое внимание?
ЕЛЕНА ДЕРГАЧЕВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КОЛЛЕДЖА МОСГУ

В первую очередь нужно не 
стесняться и узнать у репети-
тора о его компетенции, то 
есть выяснить, какое именно 
у него образование, скольких 
учеников он уже подготовил, 
какие у них были результаты. 
Помимо этого важно узнать, 
по какой программе репети-
тор занимается с детьми. 
Здесь важно, чтобы учебная 
база была обновленной, по-
тому что в экзаменационные 
задания каждый год вносятся 
изменения. 
Также большую роль обычно 
играет подготовка препода-
вателя к каждому занятию. 
Например, можно запросить 
план занятий на опреде-
ленный период, узнать, что 
на них будет, в каком фор-
мате проходят уроки. Если 
родитель учтет эти нюансы, 
то не только снизит за траты 
на репетитора, но и поможет 
своему ребенку. В результате 
благодаря занятиям с пра-
вильно подобранным репети-
тором ребенок сможет хоро-
шо сдать экзамены или повы-
сить свою успеваемость. 
При этом не стоит забывать 
о взаимодействии ученика 
и учителя. Можно догово-
риться о пробном занятии 
и посмотреть, ладит ли ребе-
нок с репетитором.

Сдавать квартиру посуточно разрешат официально
Закон о посуточной аренде 
жилья, предложенный Мин-
строем РФ, поддержала пра-
вительственная комиссия. 
Согласно новому проекту 
гражданам разрешается 
сдавать квартиры посуточно 
при условии соблюдения 
прав соседей.

Статус краткосрочной аренды 
оставался неясен, хотя запрет 
на хостелы и мини-гостиницы 
в жилых домах действует 
с 2019 года. Об этом сообщил 
адвокат Евгений Шаламов. 
— Но вот фактически сдачу 
квартир никто не запрещал, 
так как по действующему за-
конодательству собственник 
вправе распоряжаться своей 
жилой площадью, в том числе 
и сдавать ее, оформляя при 
этом обязательно договор 
о возмездной или безвозмезд-
ной аренде. Только неясным 
оставался вопрос с посуточ-
ной арендой, так как именно 
частая смена жильцов всегда 
вызывает недовольство сосе-
дей, так как арендаторы на ко-
роткие сроки порой не соблю-
дают чистоту, курят в подъез-
де и, как следствие, мусо-
рят, — отмечает Шаламов. — 

В новом законопроекте, к сча-
стью, есть оговорка, что арен-
да жилья должна соблюдать 
права соседей. 
Также юрист в сфере ЖКХ 
Ольга Салахутдинова считает, 
что новый закон принесет 
пользу. 
— Часто посуточные кварти-
ры становятся источником 
шума в домах, поэтому нужно 
обязать людей, как и при засе-
лении в гостиницы, предо-
ставлять свои данные, чтобы 
личность человека можно 
было установить, — отметила 
Салахутдинова. — В договоры 
на посуточную аренду нужно 
включать пункты об ответ-
ственности съемщика за со-
хранение покоя и порядка. 
Кроме того, Салахутдинова 
отметила, что аренду посуточ-
ных квартир нужно контроли-
ровать. Например, созданием 
отдельного реестра.
— Это облегчит работу пра-
воохранительных органов 
и поспособствует упорядочи-
ванию рынка, — добавила 
эксперт. — Помимо этого, по-
добные меры принесут поль-
зу арендодателям и арендато-
рам, ведь условия договора 
о заселении будут прозрач-

ными и понятными. Кроме 
того, предпринимателям и их 
клиентам эта инициатива по-
может повысить качество ус-
луг и уровень безопасности 
людей.
Также планируется внести из-
менения в Жилищный кодекс 
с указанием того, что соб-
ственник квартиры вправе 
сдавать ее на основании дого-
вора найма, в том числе кра-
ткосрочного. Изменения кос-
нутся и Налогового кодекса. 
Как следствие, с краткосроч-
ного найма собственник обя-
зан будет платить налог. Если 
владелец нелегально сдаст 
квартиру, то на него наложат 
крупный штраф. Ведь по но-
вым изменениям он будет счи-
таться предпринимателем. 
По мнению ветерана МВД, ге-
нерал-майора в отставке Вик-
тора Вохминцева, новый про-
ект устранит законодатель-
ные пробелы и урегулирует 
гражданско-правовые отно-
шения соседей. 
— Жалобы жителей на то, что 
гости с посуточной арендой 
ведут себя ненадлежащим об-
разом, поступают достаточно 
часто, — отметил Вохмин-
цев. — Такие обращения чаще 

переадресовывают участко-
вому, который повлиять на 
реальных нарушителей не мо-
жет, так как они уже съехали, 
а вот в отношении хозяина он 
может только направить бу-
магу в налоговую инспекцию 
и сообщить, что собственник 
занимается арендой жилья.
Как добавил Шаламов, на 
съемщиков квартир посуточ-
но, которые потревожат по-
кой других жильцов, состав-
ляется протокол по Кодексу об 
административных правона-
рушениях города Москвы.
— Раньше по нему составляли 
протоколы участковые. Но 
уже более пяти лет по пред-
ставлению прокуратуры суд 
принял решение, что поли-
цейский, считающийся феде-
ральным служащим, не может 
составлять протоколы по ре-
гиональному кодексу, и это 
право передали сотрудникам 
районных управ, — отметил 
Шаламов. — Однако они не 
работают по ночам. Но выход 
есть. Соседям нужно вызы-
вать наряд полиции и требо-
вать, чтобы сотрудники фик-
сировали правонарушение. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОПОРЫ РОССИИ

На сегодняшний день в России 
есть разные меры поддержки 
для кофеен, ресторанов и в це-
лом общепита. Но самая ос-
новная из них — это, конечно, 
государственная поддержка 
для открытия своего бизнеса. 
Такая мера поддержки ком-
пенсирует стоимость открытия 
компании, а в некоторых реги-
онах вообще есть гранты 
на открытие любого бизнеса, 
не только кофейни или ресто-
рана. Во многих регионах так-
же действует низкое налого-
обложение. В Москве и обла-
сти для владельца главное — 
найти хорошую локацию и до-
говориться с арендодателем 
на приемлемую цену. От этого 
и зависит успешность бизнеса 
и как будет развиваться тор-
говля. Но любое производство 
требует проверки Роспотреб-
надзором и МЧС, если есть по-
садочные места.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Энтузиасты 
находят 
высококлассное
и качественное
зерно 

потребитель 

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, с чем связано повышение цен на кофе и кофейные напитки в столичных 
заведениях, как законодательная легализация посуточной аренды жилья скажется на жизни москвичей, к чему приведет продление семейной ипотеки 
в текущем году, а также как выбрать репетитора для своего ребенка и не попасться на уловки мошенников. 

тенденции
929 39 300 20

миллиардов рублей поступи-
ло в российскую экономику 
через соглашения о защите 
и поощрении капиталовло-
жений. Всего подписано 
60 соглашений.

часов в неделю — примерно 
столько в среднем трудились 
россияне в первом квартале 
2023 года, говорится в иссле-
довании на основе данных 
Росстата.

тысяч машин проехало по трас-
се М12 в первую неделю после 
открытия участка от Москвы 
до Арзамаса, сообщили в пресс-
службе государственной ком-
пании «Автодор».

процентов — настолько в янва-
ре — августе 2023 года вырос 
спрос на специалистов по ре-
монту бытовой техники. Люди 
хотят дольше сохранять ее ра-
ботоспособность. 

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Семейная 
ипотека будет 
продлена
Вице-премьер правитель-
ства России Марат Хуснуллин 
сообщил, что семейную ипо-
теку планируют продлить по-
сле 1 июля 2024 года.

Именно в июле истекал срок 
программы, однако семейная 
ипотека оказалась очень вос-
требованной. По словам ви-
це-премьера РФ Марата Хус-
нуллина, правительство ви-
дит эффективность этой про-
граммы и отмечает ее эконо-
мическое и социальное влия-
ние. Также планируется проа-
нализировать, как работают 
остальные виды льготных 
ипотек. 
— Мы будем предлагать прод-
левать семейную ипотеку, — 
сообщил Хуснуллин.
При этом заведующий кафе-
дрой экономики Государ-
ственного университета по 
землеустройству, доктор эко-
номических наук, профессор 
Александр Сагайдак считает, 
что предложение правильное, 
но окончательное решение 
зависит от Центробанка и ве-
дущих банков страны. Впро-
чем, они наверняка будут со-
гласны на продление.
— Выдача кредитов под невы-
сокие проценты выгодна для 
банковских учреждений, по-
тому что по таким ипотекам 
задержки ежемесячных пла-
тежей минимальны, банки 
получают выгоду за счет боль-
шего количества обращений 
семей, — отметил Сагай-
дак. — А для заемщиков не-
большие проценты помогают 
беречь семейный бюджет. Тем 
более что молодым семьям 
выгоднее платить ипотеку, 
зная, что в дальнейшем у них 
будет в собственности квар-
тира, чем снимать жилье, 
оплачивая аренду.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

коротко

Поправки к налогам
Минфин готовит пакет 
поправок к Налоговому 
кодексу, согласно кото-
рым к добыче концен-
тратов, содержащих од-
новременно металлы 
платиновой группы и зо-
лото, не будет приме-
няться повышенный ко-
эффициент к налогу 
на добычу полезных ис-
копаемых. Сейчас ком-
пании столкнулись 
с увеличением налогов 
в 3,5 раза.
■
Учесть кадры 
для развития страны
Со следующего года 
правительство начнет 
выпускать прогноз 
по потребности в кадрах 
для отечественной эко-
номики. Кроме того, этот 
прогноз поможет учиты-
вать нацпроекты, инфра-
структурные программы, 
перспективы развития 
территорий и инвестпла-
ны госкорпораций. 
Соответствующее пору-
чение в ходе заседания 
Госсовета дал президент 
России Владимир Путин. 
■
Найти золотую 
середину
Минцифры обсуждает 
с ФАС и операторами 
вопрос отмены платы 
за раздачу интернета 
с мобильных устройств. 
По словам главы ведом-
ства Максута Шадаева, 
необходимо прийти 
к компромиссу. Все же 
нужно и скорость интер-
нета увеличивать, и но-
вые технологии вне-
дрять.
— Поэтому это дополни-
тельные затраты. Есте-
ственно, мы считаем, что 
здесь надо искать золо-
тую середину, — сказал 
Шадаев. 

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Экономичные 
варианты аренды 
недвижимости

По данным «Авито Недвижимость»
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В различных формах искусства зрителю порой 
сложно разобраться. Но на помощь приходят 
музеи — изучая коллекции, они делают их до-
ступнее широкой аудитории и объясняют, по-
чему то или иное произведение стоит увидеть. 
Беседа с заведующим Научным отделом 
ММОМА Андреем Егоровым помогла нам разо-
браться в основных течениях искусства и по-
нять, какие главные тенденции и особенности 
происходят сейчас в художественном процессе.
Андрей, как можно охарактеризовать отече-
ственное современное искусство? 
Оно очень разнообразное. В России много силь-
ных художников, сформировавшихся в разных 
образовательных, эстетических и идеологиче-
ских системах. Это наша специфика, и она обу-
словлена как процессами, происходящими 
в культуре последние тридцать лет, так и всей 
историей XX века. Многие авторы или творче-
ские группы живут в своих собственных «совре-
менностях» и неохотно соприкасаются с «па-
раллельными» течениями художественного 
мира. Есть те, кто учился в государственных 
вузах и получил фундаментальные навыки, 
есть те, кто не имеет за плечами традиционного 
образования, но опирается на сильную гумани-
тарную базу в области теории культуры и совре-
менных философских исканий. 
Сейчас принято задействовать самые разные 
техники — от традиционной живописи, скуль-
птуры и графики до новейших цифровых техно-
логий, видео или предметов, выхваченных из 
повседневности. Все эти средства — инстру-
менты со своей историей, смысловыми и выра-

зительными возможностями. Творческий язык 
может быть и фигуративным (изображающим 
реальные формы и предметы. — «ВМ»), и аб-
страктным, проекты — направленными на ис-
следование значимых для всего общества про-
блем или основанными на личном опыте авто-
ра. А выйти за пределы шаблонов, заявив о себе 
аутентично, и при этом затронуть нерв време-
ни могут как живописцы, работающие в реали-
стическом стиле, так и видеохудожники или 
фотографы.
Есть ли общие темы, о которых говорят чаще все-
го, или важен только собственный опыт?
Сейчас часто встречаются работы, обращенные 
к социальным проблемам, историческим трав-
мам и окружающей среде. Порой это делается 
так тонко и точно, что произведения врезаются 
в память. Интерес к таким сюжетам отчасти 
вдохновлен исследовательским искусством, ко-
торое стирает границы между научными изы-
сканиями и творческим жестом. Но всегда нуж-
но помнить, что художник — не ученый, пусть 
и может себя с ним соотносить. У автора произ-
ведения искусства всегда есть право на созда-
ние иллюзий в поисках высшей правды. В этом 
природа креативного ума, его особенность.
В последние годы — особенно на международ-
ных биеннале — исследовательский импульс 
привел к новому догматизму, морализаторству. 
Кроме того, 2010-е и начало 2020-х — это время 
идей, восходящих к философии постгуманизма 
(мировоззрение, основанное на представлении, 
что эволюция человека не завершена и может 
быть продолжена в будущем. — «ВМ»). Это ин-
теллектуальная мода и даже идеология, рассма-
тривающая взаимоотношения природы и чело-
века под определенным углом. 
Думаю, важно не то, что общие темы противо-
поставляются личному опыту, а энергия поис-
ка, пульс жизни. В этом отношении и интересен 
человек с его небезупречностью, тревогой и ра-
достью, соотнесенностью с чем-то большим, 
чем он сам. На мой взгляд, в культуре сейчас 
есть опасность в социальном разобщении — 
темной стороне новых способов коммуника-
ции, например, через гаджеты. Они парализу-
ют воображение и волю, делают невозможны-
ми творческие размышления о будущем. В ис-
кусстве радикальный эгоизм всегда скучен.
Часто встречаю два термина: современное и акту-
альное искусство. Чем они отличаются?
Это связано с философией истории. Современ-
ное искусство — форма культуры новейшего 
времени, то есть модерна, эпохи промышлен-
ного прогресса. Оно проявило себя в Западной 
Европе и России на рубеже XIX–XX веков. Тогда 
родились такие течения, как импрессионизм, 
символизм, и более радикальные формы, такие 
как кубофутуризм (сочетание геометрических 
форм с культом будущего. — «ВМ»), — все это 
работа той «современности», которой уже мно-
го лет и судьба которой прослеживается в исто-
рии минувшего столетия. Закончилось ли это 
время? Об этом ведется много споров. 
Термин «актуальное» — это попытка перевести 
с английского языка понятие contemporary, ко-
торое противопоставляется понятию modern. 
По смыслу оно двойственно — первоначально 
в американской культуре середины прошлого 
века слово означало «то, что создается сейчас, 
современное нам». Начиная с конца 1960-х 
и уже к концу прошлого столетия смысл изме-

До 22 октября в Московском музее современного искусства (ММОМА) идет выставка «Единицы времени. Собрание Сергея Александрова», где представлены работы 
мэтров художественной жизни последних лет. Корреспондент «ВМ» побеседовала с искусствоведом Андреем Егоровым о том, как разобраться в течениях нового 

искусства, понять актуальные формы творчества, чем измеряется успех авторов, а также какова роль музея в развитии молодых людей.

Куратор Андрей Егоров: Произведения искусства должны пережить нас 

Что хочет сказать художник 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель 

В эпоху 
глобализации
надо ценить 
самобытность 
российской 
культуры

Андрей Егоров родился 6 июля 1984 года. 
Окончил отделение истории и теории ис-
кусства МГУ имени Ломоносова в 2006 го-
ду. Искусствовед, куратор, заведующий 
Научным отделом MMOMA, член-кор рес-
пон дент РАХ. Автор путеводителя по кол-
лекции MMOMA «Искусство новых ме-
диа». Среди выставочных проектов, осу-
ществленных совместно с сотрудником 
Научного отдела Анной Арутюнян: «Сны 
для тех, кто бодрствует» (2013), «Николай 
Шумаков. Приватные занятия архитекто-
ра» (2014), цикл «Слова и вещи. Открытие 
коллекции» в Музее Михаила Булгакова 
(Москва), «Музей с предсказаниями» 
(2014–2015, совместно с Василием Цере-
тели), «Одно внутри другого. Искусство 
новых и старых медиа в эпоху высокоско-
ростного интернета» (2015–2016). Член 
экспертного совета VI и VII Московской 
международной биеннале молодого ис-
кусства (2018, 2020).

ДОСЬЕ

На выставке «Границы времени. Коллекция Сергея 
Александрова» можно увидеть произведения двенад-
цати ключевых представителей отечественной неофи-
циальной художественной сцены 60-х годов, а также их 
предшественников и последователей, среди них Илья 
Кабаков, Дмитрий Краснопевцев, Вячеслав Колейчук, 
Анатолий Зверев, Евгений Кропивницкий, Владимир 
Яковлев, Борис Свешников, Дмитрий Плавинский, Вла-
димир Немухин, Василий Ситников, Лидия Мастеркова 
и другие. Проект продолжает выставочную программу 
ММОМА, направленную на популяризацию и показ в сте-
нах музея и в новых ракурсах частных собраний отече-
ственных коллек ционеров.

справка

нился, и contemporary art стало обозначать но-
вые практики, которые критически переосмыс-
ливают наследие модернизма и совпадают с но-
вым культурным климатом — глобализацией 
и бурным развитием информационных техно-
логий. В таком значении термин и пришел 
в русскоязычную среду в переводе «актуальное 
искусство» в 1990-е годы. А уже в начале XXI ве-
ка оба термина стали чем-то вроде коммер-
ческих ярлыков, и крупные аукционы имеют 
соответствующие разделы: ставший «класси-
ческим» модернизм ХХ века (современное ис-
кусство) и contemporary art (актуальное искус-
ство), охватывающий нынешнее время, с его 
культом потребления. Так или иначе наш музей 
в собирательской, выставочной и просвети-
тельской деятельности охватывает оба этих те-
чения, но не ограничивается ими. 
Какие формы искусства больше всего интересуют 
музеи?
Если говорить о ММОМА, нам интересен весь 
диапазон культурных процессов в России. В со-
бирательской деятельности мы сосредоточены 

на отечественном искусстве, хотя у нас есть 
и работы зарубежных авторов. В коллекции 
представлено и творчество классиков XX века, 
и разные формы реализма, и видеоарт, и слож-
носочиненные инсталляции (пространствен-
ные композиции разных размеров из любого ма-
териала. — «ВМ»), и работы молодых авторов, 
в том числе выпускников различных художе-
ственных школ. С момента основания музея 
прошло почти двадцать пять лет, и мы следуем 
эстетическому кредо основателя, Зураба Кон-
стантиновича Церетели, — «пусть цветут все 
цветы». Российское искусство многогранно, 
наша миссия в том, чтобы сохранить его во всей 
насыщенности и разнообразии.
Какова роль музея в культурном пространстве 
сейчас? 
По-прежнему главное — это коллекция. Произ-
ведения искусства должны пережить нас, пере-
йти следующим поколениям, и, создавая пра-
вильные условия, музей словно замедляет вре-
мя, открывая предметам возможность попасть 
в будущее. По определению это консерватив-
ное учреждение, которое формирует память, 
но оно и дает импульс воображению, творче-
скому отношению к миру у тех, кто будет жить 
уже после нас. Важно, что, помимо собиратель-
ской деятельности, мы проводим и многочис-
ленные выставки, реализуем разноплановые 
образовательные программы — то есть не толь-
ко храним уже созданное, но обустраиваем ус-
ловия для появления новых произведений 
и смыслов. Вся наша деятельность призвана 
поддерживать пульс, энергию художественной 
жизни Москвы и всей страны.
ММОМА курирует «Свободные мастерские» — 
школу для молодых художников и кураторов. 
Это платформа для входа в профессию? 
Да, это старейшая школа современного искус-
ства в России. Она была основана в 1992 году, 
а с 2000 года входит в структуру Московского 
музея современного искусства. Ее основате-
ли — художники Александр Пономарев, Влади-

мир Наседкин и Владимир Куприянов, искус-
ствоведы Валерий Турчин и Вера Дажина. У нас 
есть и возможность проведения камерных пер-
сональных выставок студентов, кураторами ко-
торых часто становятся ученики соответствую-
щего профиля. Многие современные авторы 
являлись слушателями мастерских и принима-
ли участие в выставках выпускников этой про-
граммы. Наша школа дает и знания, и выставоч-
ный опыт — возможность совершить первые 
шаги на творческом пути. Факторы успеха для 
современных художников тоже очень разные — 
для кого-то это выставки, сотрудничество с га-
лереями и музеями, для кого-то — социализа-
ция, общение на основе общих интересов или 
личное интеллектуальное и творческое разви-
тие. Все это одинаково ценно, на мой взгляд.
Во время пандемии стало еще больше популярно 
цифровое искусство (произведение создается 
только с помощью компьютерных техноло-
гий. — «ВМ»). Есть ли подтверждение того, что 
молодое поколение больше хочет развиваться 
в этой форме?
На сегодняшний день такой вид искусства для 
полноценного показа все равно нуждается в му-
зее и реальном офлайн-пространстве. В этом 
направлении много интересного, но пока это 
субкультура, существующая несколько десяти-
летий. Если мы говорим об относительно но-
вых феноменах, как NFT (аукционы для прода-
жи цифрового искусства, с уникальными кода-
ми для владельца.  — «ВМ»), то они пока не 
сформировали полноценной художественной 
культуры вокруг себя — это коммерческий ин-
струмент. 
В прошлом году в ММОМА была большая выстав-
ка якутского искусства. Оно очень самобытно — 
в нем сочетаются актуальные тенденции с нацио-
нальным культурным наследием. Как музей под-
держивает регионы и где еще сложились ориги-
нальные школы?
Наша работа посвящена осмыслению и под-
держке искусства всей страны, поэтому сотруд-

ничество с другими регионами — приоритет-
ное направление для музея. Мы показываем 
свои фонды в разных городах и привозим про-
изведения художников со всех уголков России, 
экспонируем их в наших залах. Это и выставка 
якутских художников, о которой вы упомянули, 
или авторов из Владивостока, а также проекты, 
созданные в партнерстве с музеями, — напри-
мер, недавно в здании ММОМА на Гоголевском 
прошла выставка произведений из коллекции 
Самарского художественного музея. 
За последние десять-пятнадцать лет в Нижнем 
Новгороде, Воронеже или Екатеринбурге, на-
пример, уже сформировалась самобытная и ди-
намичная среда, где есть и творческие сообще-
ства, и выставочные пространства, и проходят 
крупные художественные мероприятия. 
Долгое время казалось, что современное искус-
ство интернационально, и даже в качестве «ци-
тат» часто использовались символы массовой 
культуры, известные по всему миру. Глобализа-
ция — это по-прежнему устойчивая тенденция?
Надо понимать, что в мире, где доминируют 
цифровые технологии, наша жизнь остается 
глобальной, и этот процесс продолжается. Но 
важно при этом ценить самобытность и поли-
фонизм собственной культуры и поддерживать 
российское искусство.
Продолжает ли ММОМА международное сотруд-
ничество?
Мы московский, столичный музей, наша рабо-
та посвящена постижению российской культу-
ры в контексте мировой. Международные про-
екты играют важную роль, так как поддержива-
ют диалог культур — взаимно уважительный 
разговор является созидательным, цивилиза-
ционно значимым фактором. Но тем не менее 
пропорционально у нас всегда преобладали от-
ечественные художники. Поэтому можно ска-
зать, что мы занимались импортозамещением 
еще до того, как это стало столь востребовано. 
Сейчас музей развивает международное на-
правление, уже запланированы, например, 
партнерские проекты с музеями Китая. Между 
прочим, выставки китайских художников раз-
ных течений у нас проходили и в 2010-е годы. 
У многих зрителей есть стереотип, что актуаль-
ное искусство «не для всех». Что способно по-
мочь понять его?
Это связано с тем, что «понятное» часто ассоци-
ируется с «похожим», то есть изображением, 
воспроизводящим реальность. Но сегодняшнее 
искусство подобно калейдоскопу. Разные фор-
мы реалистической живописи благополучно 
развиваются, соседствуют на выставках с ин-
сталляциями. Видеоискусство или художе-
ственная фотография на визуальном уровне 
работают тоже с привычными образами. Непо-
нимание же рождается из взаимодействия 
с чем-то непривычным, странным. Но я счи-
таю, что это продуктивное состояние, так как 
заставляет думать, искать, задавать вопросы. 
Разобраться помогают знания. Важная часть 
нашего музея — Образовательный центр в Ер-
молаевском переулке, на Патриарших. Там про-
ходят лекции и показы фондов, знакомящие 
зрителей с различными аспектами художе-
ственной жизни в рамках программы «Коллек-
ция. Точка обзора», а еще действует публичная 
библиотека. Но главное, на мой взгляд, это лю-
бознательность и открытость. Культивировать 
их в себе бывает сложно, но других вариантов 
нет. И относится это не только к искусству.
Влияет ли зритель на развитие художественного 
процесса?
Произведение может состояться только тогда, 
когда соприкасается с вниманием и сознанием 
другого человека, не автора. Но понятно вместе 
с тем, что имеет значение культурный уровень 
самого зрителя, его насмотренность и опыт. 
Глубже творчество постигает тот, кто готов чув-
ствовать, сопереживать, узнавать новое и вы-
ходить из пресловутой зоны комфорта. То есть 
не быть частью толпы в популярном туристиче-
ском месте, не просто делать фотографии на 
телефон, но сосредоточенно смотреть и раз-
мышлять о том, что конкретный художествен-
ный объект говорит о нашей жизни. О тех, кто 
был до нас. Что он скажет в будущем. Мне ка-
жется, научиться видеть искусство и понимать 
его — это и есть успех.

8 сентября 2023 года. Куратор Андрей Егоров в Московском музее современного искусства (ММОМА) разбирается в новых художественных течениях
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Еще пара дней, там 
и осень придет...
Обожаю «автобусные» встречи. Мне кажется, при всем 
своем нынешнем снобизме именно Москва располагает 
к таким вот кратким схождениям со взаимной приязнью, 
неожиданно вспыхивающим беседам с незнакомым, но 
кажущимся ментально близким собеседником. Так схо-
дятся вдруг две сидящие рядом в автобусе номер 379 по-
жилые дамы, хотя одна — ситцевая бабушка с косыноч-
кой на голове, другая — модница с претензией, в шляпке. 
— Говорят, скоро ливни и холод. О, эти погодные переме-
ны — такой удар по суставам. Когда так, спать не могу... 
— И не говорите, и не говорите! А ниточку шерстяную не 
носите? Что ж так? Надо. Красную шерстянку. Помогает. 
— Я в это народное все не верю, но спасибо вам. Как, гово-
рите, на запястье? Надену, милая. Как не хочется осени. 
— И не говорите. Страну потеряли — вот и лета нет. В ию-
ле, помните, какие дождищща-то были? Во-о-от. А сейчас, 
говорят, последние выходные, и все — кончится тепло. 
А за опятами-то ходили? Их страсть сколько высыпало. 
— Сын с невесткой ходили, измучились потом чистить 
и варить. Невестка их делает невкусно, уксуса льет много, 
но я к ним не лезу — пусть как хотят, так и живут. И грибы 
невесткины я не ем. Зачем кислотность повышать? 
— И не говорите. Молодые, что с них... Ничего не умеют. 
— Ну как молодые. Мне 82, сыну шестьдесят в том году 
стукнуло, невестке сорок шесть — тоже не молодушка. 
Она у меня третья. И у всех — характер. И болезные все. 
— И не говорите, все болезные, все. И мои сын с дочкой 
все болеют. Еду вот, сыну борща везу. Этот у него, как 
его?.. Фарингит! А мне 86 уже. Вы еще молоденькая! 
...Они смеются и выходят на остановке у Боткинской 
больницы. Расходятся, раскланявшись. Мгновенно 
вспыхнувшая «дружба» гаснет, но остается сладкое вос-
поминание о том, что ты неожиданно выговорился и был 
услышан. Борщ едет к сыну, а где-то ждут своего часа за-
литые уксусом опята: кадры из чужой жизни мелькнули, 
как на экране, да и затерялись в калейдоскопе дня. 
А лету и правда скоро конец: говорят, сегодня да еще пару 
дней оно поиграет с нами, а там и осень. Но грех жало-
ваться: октябрь уж! Надо найти красную шерстянку. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Больше половины 
россиян страдают 
чревоугодием.
И как вам?

ЕЛЕНА СОЛОМАТИНА
ДИЕТОЛОГ

Переедание достаточно вред-
но для нашего организма. По-
сле того как человек начинает 
много есть, его печень и серд-
це могут заливаться жиром, 
воспаляться или неправиль-
но вырабатывать холестерин. 
Кроме того, повышается риск 
развития диабета, растет уро-
вень холестерина, и возника-
ет гипертония. Следить за 
своим питанием необходимо. 
Согласна, что еда стала более 
калорийной. При этом люди 
перестали употреблять вита-
мины и ухудшили свой раци-
он. Кроме того, снизился уро-
вень физической активности 
среди людей. Чаще стали 
практиковать специальные 
диеты, в которых происходит 
чередование периодов прие-
ма пищи и голодания. Мно-
гим людям оно может быть 
противопоказано, так как за 
определенное время челове-
ку приходится впихнуть в се-
бя то, что он растянул бы на 
три-четыре часа. Например, 
подросткам чипсы заменяют 
белок, потому что по факту 
они служат источником энер-
гии. Стоит отметить, что 
у каждого человека есть опре-
деленная норма потребления 
пищи, которую не стоит пре-
вышать, ведь переедание спо-
собствует развитию рези-
стентности к инсулину. Пере-
едание несет в себе также 
огромные онкориски, повы-
шается внутрибрюшное дав-

ление, от чего страдают все 
органы брюшной полости. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

То, что человек, к примеру, за-
едает свой стресс, неплохо. 
Это психическая норма. Та-
ким образом мы стараемся 
себя порадовать. С точки зре-
ния организма он делает для 
себя хорошо. Конечно, потом 
могут быть проблемы со здо-
ровьем. Но если человек 
в стрессе сядет на диету, то это 
худшее из возможного. При 
этом если люди испытывают 
сильное напряжение и уста-
лость, то лучше заедать его не 
сладким, а чем-то жирным, 
потому что там содержится 
больше веществ, которые нам 
нужны. Так что стоит позво-
лять себе немного переесть, 
если организм этого требует. 
Это абсолютно нормально. 
А если все-таки хочется слад-
кого, то стоит взять чизкейк. 
Это вкусное блюдо, содержа-
щее в себе большое количе-
ство жиров.

ИРИНА НИКИТИНА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Конечно, переедание вредно 
для здоровья. Употребление 
большого количества пищи 

54 процента россиян признались, что иногда переедают. Об этом свидетельствуют 
данные социологического опроса Всероссийского центра изучения общественного 
мнения. По данным исследования, 23 процента россиян сообщили, что у них нет воз-
можности думать о качестве пищи. 

вопрос дня

Подготовил АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

может привести к расшире-
нию стенок желудка. Пищева-
рение в таком случае станет 
хуже. Конечно, к такому орга-
низм постепенно может адап-
тироваться, но в этом случае 
у человека будут проблемы 
с ожирением, которое в свою 
очередь влияет на большин-
ство внутренних органов. По-
мимо этого, люди в этом слу-
чае не могут правильно кон-
тролировать насыщение, по-
тому что им всегда будет 
хотеться чем-то перекусить. 
Констатирую: в случае систе-
матического переедания про-
блемы со здоровьем действи-
тельно неизбежны. Отмечу, 
что если запустить данную 
ситуацию, то одним из ослож-
нений могут стать и заболева-
ния сердца.

ОЛЕГ БУХАРОВ
РЕСТОРАТОР

Известно, что в Америке 
очень сильно развит ресто-
ранный бизнес. У людей есть 
возможность питаться часто 
и относительно дешево. Одна-
ко в России по сравнению 
с США не так хорошо развито 
это направление предприни-
мательства. Это связано с тем, 
что люди чаще всего традици-
онно предпочитают есть до-
ма. Поэтому такая ситуация 
с ожирением, как, к примеру, 
в Америке, нашим гражданам 
не грозит, это точно. Поэтому 
человек сам выбирает, что 
ему есть. Например, он может 
прийти в ресторан и выбрать 
что-то для себя. 
При этом ситуация с фастфу-
дом, на мой взгляд, аналогич-
ная. Каждый день, я считаю, 
невозможно есть в заведени-
ях быстрого питания, а дома 
человек готовит в основном 
только то, от чего ожирение 
не проявится очень быстро.

Тренинг
«Оценка прибыльности 
бизнеса»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
29 сентября, 10:00, бесплатно
Во время тренинга предпри-
нимателям расскажут, из чего 
состоит структура бюджета, как 
рассчитывается окупаемость 
первоначальных инвестиций 
и определяется доходность 
бизнеса, а также как мож-
но повлиять на увеличение 
рентабельности и зарабатывать 
больше. Полученные знания 
дадут руководителям возмож-
ность влиять на ход развития 
своего дела и увеличивать его 
эффективность.

Вебинар
«Фундамент 
менеджмента: 
адаптация менеджера 
по продажам»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-fundament-
menedzhmenta-adaptatsiya-
menedzhera-po-
prodazham_7314773
2 октября, 11:00, бесплатно
В рамках вебинара с участни-
ками обсудят, как нанять хоро-
шего менеджера по продажам 
и как смотреть на бизнес как 
на систему работ. Также эксперт 
объяснит, почему документи-
рование является секретным 
оружием бизнесмена и как 
сформулировать KPI — клю-
чевой показатель эффективно-
сти — менеджера по продажам 
на время испытательного срока. 
Для доступа к онлайн-трансля-

ции всем желающим необхо-
димо будет зарегистрироваться 
на мероприятие и выбрать 
нужный формат просмотра.

Конференция
«Дизайн 
междисциплинарных 
исследований 
в контексте сближения 
моделей естественно-
научного и гуманитарно-
социального знания»
D1  Новодачная
г. Долгопрудный, 
Институтский пер., 9
Московский физико-
технический институт
2 октября, 9:00, бесплатно
Перед участниками все-
российской конференции 
с международным участием 
выступят спикеры с докладами 
об исследованиях и примене-
нии искусственного интел-
лекта в истории, медицине, 
урбанистике, политологии 
и других социально-гумани-
тарных науках. Поняв, где и как 
применять новые технологии, 
можно внедрять их в собствен-
ный бизнес.

Онлайн-семинар
«Эффективное личное 
управление»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2598359
2 октября, 18:00, бесплатно
Встреча будет полезна ру-
ководителям, которые хотят 
научиться эффективно ставить 
задачи команде и добиваться 
поставленных целей. Кроме 
того, участникам расскажут, 
чем эффективность отличается 
от продуктивности и как пра-
вильно планировать время.

деловая афиша

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит по-
жарный 24-й пожарно-спасательной части, сержант внутренней службы Александр Стремов. 
— Я хочу пожелать «Вечерней Москве» развития и достижения новых успехов в информировании населения о нашем прекрасном городе. 
Я читаю про разное, но чаще всего о благоустройстве и реконструкции знаковых объектов столицы — это очень волнующая меня тема. Со-
всем недавно я читал также про разные городские фестивали и акции, такие как «Ночь кино», «Ретростиль» и другие. Эта тема тоже показа-
лась мне очень интересной. Мне нравится узнавать о культурной жизни Москвы. 
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наш век

Второй дом столичных 
пенсионеров дарит счастье

Сегодня в центрах московско-
го долголетия завершается 
фестиваль «Счастливый воз-
раст». Три дня, с 26 по 29 сен-
тября, столичные пенсионеры 
участвовали в концертах, 
мастер-классах, лекциях, 
занимались йогой, цигуном 
и гимнастикой. 

Фестиваль проходил во всех 
округах столицы, но имел об-
щую структуру. Тема первого 
дня — «Счастье в мудрости», 
второго — «Счастье в ЗОЖ», 
а третьего — «Счастье в твор-
честве». Принять участие 
в нем могли все москвичи се-
ребряного возраста.
Так, в ЦМД «Бабушкинский» 
прошла лекция психолога 
в клубе «Путь к себе», мастер-
класс от клуба «Освой гаджет» 
и турнир по шахматам. В ЦМД 
«Хамовники-2» занимались 
йогой, смотрели фильм «Вре-
мя первых» и устроили чайную 
церемонию.
— Этот удивительный проект 
с дегустацией разных сортов 
чая мы придумали с нашей Ли-
дией Васильевной Литвин, — 
говорит специалист Центра 
московского долголетия «Ха-
мовники-2» Евгения Бочаро-
ва. — Несмотря на свой по-
чтенный возраст — 77 лет, Ли-
дия Васильевна веселый и ак-

тивный человек, у нее всегда 
найдутся шутка по любому по-
воду, совет, доброе слово и ты-
сяча идей, которые мы готовы 
реализовать вместе.
Лидия Васильевна признается, 
что с появлением ЦМД «Хамов-
ники-2» ее жизнь изменилась 
к лучшему.
— Хожу сюда почти каждый 
день, это уже родной дом, — 
улыбается пенсионерка. — Ат-
мосфера тут дружеская, семей-
ная, тут много удивительных, 
интересных людей. Вот вчера 
мы спонтанно объединились 
в интеллектуальный клуб «Ку-
гуар», а сегодня дегустировали 

7 сортов чая, обсуждали вкус, 
аромат напитков, обменива-
лись впечатлениями. Было 
очень весело и приятно, как 
и должно быть в счастливом 
возрасте.
ЦМД «Вешняки» стал вторым 
домом для многих жителей 
района.
— Здесь я будто открыл се-
бя, — поясняет 72-летний Вик-
тор Менделев. — Я здесь играю 
в бильярд, пою на концертах, 
а сегодня участвовал в турни-
ре по настольным играм в при-
ятной компании.
Вторит ему и другая постоян-
ная участница мероприятий, 
Светлана Алпатова.
— Здесь каждый человек мо-
жет найти дело по душе, — 
убежденно говорит она. — 
Я рисую, пою, посещаю лек-
ции по психологии, самораз-
витию. Нравится курс 
«Полюби себя». Два месяца 
назад у меня была тяжелая 
жизненная ситуация, я не зна-
ла, как быть... Пришла сюда, 
начала работать над собой 
и теперь чувствую себя напол-
ненной, счастливой. Если 
честно, центр московского 
долголетия просто вернул мне 
желание жить, причем жить 
с удовольствием и в счастье!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

27 сентября 12:54 Слева направо: Светлана Алпатова, Виктор Менделев, Галина Опекуновна
и Яна Тулунина — активные участники турнира по настольным играм в ЦМД «Вешняки»

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Центры московского долголе-
тия — это самоорганизация. 
Полноправными хозяевами 
и главными инициаторами 
всех событий выступают мо-
сквичи 55+. Сейчас в столице 
96 центров, а до конца года их 
будет более 120 — практиче-
ски в каждом районе столицы. 
Это самая большая в мире сеть 
учреждений здорового и ин-
теллигентного досуга для го-
рожан старшего возраста.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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